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Аннотация
«…Начав сотрудничать с Агентством К2К News... я неожиданно для самого себя

попал в совершенно особый мир современной международной информационной интернет-
журналистики... И каждый раз, готовя очередной материал, я погружался в увлекательный
мир человеческих страстей. Просто иногда в роли более привычных мне придуманных
персонажей выступали правительства или безымянные граждане. Вы найдете в книге
неожиданные и не слишком доступные цифры, характеризующие сегодняшнюю жизнь
людей в разных странах Европы. Но я вряд ли все же решился бы предложить вашему
вниманию эти тексты, если бы мне не показалось, что в попытках уйти от простой
констатирующей хроники, в конечном итоге, удалось сложить некий занимательный
калейдоскоп сегодняшних проблем и забот простых европейцев…»
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Александр Анненский
Европа на ленте

Континентальные хроники
 

Вместо предисловия или как случилась эта книжка
 

…А потом я поднялся на девятый этаж, в приемную. За дверью с табличкой «Теле-
компания “Останкино”» поочередно правили две одинаково немолодые секретарши – свет-
лая и темная, приходящиеся какими-то родственницами каждому из наших руководителей,
круто именуемым на табличках соответственно председателем совета директоров и гене-
ральным директором. Кто из дам, кем именно и кому приходится, я за это время так и не
удосужился выяснить. Вероятно, степень родства была вполне достаточной для ощущения
ими собственной значимости, а разница между ними заключалась в том, что если та, что
посветлее, не стеснялась выполнять обещание проинформировать о появлении на работе
шефа, то для другой, темной, это было явно ниже ее достоинства.

Но все-таки обе они были адекватными, как и сами руководители ЗАО «Останкино»
– одной из самых крупных производящих телекомпаний страны: Алеша Пиманов, только
ставший тогда членом Общественной палаты и Сережа Медведев, бывший пресс-секретарь
Президента России.

Разделение обязанностей между ними в последнее время несколько сдвинулось,
поскольку Алексей, не оставляя сделавшего имя ему и компании «Человека и закона», все-
рьез занялся созданием игровых сериалов, в которых он, реализуя свою детскую мечту,
выступал в качестве аж самого режиссера-постановщика. Его, кстати, бесило, что с его пра-
вом на это не все были готовы согласиться, – особенно, телекритикесса Петровская, упрямо
именовавшая его в своих разгромных рецензиях «журналистом Пимановым». Так или иначе,
съемки занимали почти все его время; даже любимые им летучки, время которых в его каби-
нете отсчитывали часы в виде режиссерской хлопушки, стали редким исключением. Сер-
гей же по-прежнему продолжал заниматься тем, что всерьез именовалось документальным
кино, но выглядело иногда как набор его стэндапов (синхронов), снятых в местах, о кото-
рых шла речь в картине. Это вовсе не делало его работы хуже других на отечественном
ТВ – напротив, он обладал бесспорной убедительностью опытного телеведущего. Просто к
настоящему кинематографу эта продукция имела несколько опосредованное отношение.

Собственно, осознание ими обоими этого факта и послужило причиной моего появ-
ления в компании. Приглашенный на должность главного редактора, я должен был, по их
замыслу, резко поднять уровень сценарной работы, добившись от выпускаемой компанией
для Первого канала продукции, хотя бы некоторого соответствия законам настоящего доку-
ментального кино. Впрочем, Алексей уже в первые дни популярно объяснил, что это никоим
образом не касается работ его жены, дочери и двух сыновей. С ними он имеет возможность
«дома разобраться». Признавая такую постановку дела совладельцем компании вполне пра-
вомерной, я должен был сосредоточиться на той части производства, которую курировал
Сергей. Наслушавшись искренних пожеланий «углубить и улучшить», подкрепленных к
тому же аналогичными устными заявлениями представителей дирекции Первого канала,
я на полном серьезе пытался добиться от шеф-редакторов по направлениям и приглашае-
мых ими авторов усвоения элементарных основ сценарного мастерства. Писал за них сам,
начальству нравилось, но дальше этого дело не шло. Людей, как всегда, заедала привыч-
ная телевизионная текучка. Довольно быстро пришло осознание, что все мои потуги – дох-
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лый номер, а профессиональные советы и помощь мало кому на практике нужны. Ощу-
щать себя просто лишним препятствием на пути людей к кассе, было не очень приятно.
Большинство хотели продолжать работать так, как привыкли; их отношение к сценарию,
который почти всегда писался уже после съемок, как к маловажному документу для бух-
галтерии, переломить удавалось редко. На меня обижались. Начальство, поначалу безогово-
рочно поддерживающее новые требования, тоже понемногу исчерпало энтузиазм – речь ведь
шла о естественной необходимости в прежнем темпе продолжать делать деньги. Тем более
что единственный человек, чье слово оказывалось решающим на пути очередной работы
к эфиру, первый заместитель Эрнста, Олег Вольнов, являл собою достаточно специфиче-
скую фигуру. Похоже, его интересовало, главным образом, сохранение своей должности на
Госканале, к которой, по слухам, он шел совсем непростым путем, и предпосылкой потери
которой, могло стать отнюдь не отсутствие художественных достоинств прошедшей в эфир
работы, а лишь любой, даже самый незначительный идеологический просчет.

Кроме того, после добровольного самоустранения от текущих дел Алексея, к рабо-
там, курируемым Сергеем, несмотря на вроде бы товарищеские отношения того с Олегом,
похоже, отношение явно не улучшилось. Конечно, злые языки объясняли все затруднения
последних месяцев, при сдаче наших фильмов, возросшим как раз в этот период числом
аффилированных с руководством Первого приближенных студий, продукция которых при-
нималась вне очереди и оплачивалась по высшим ставкам. Сомнения в реальности такого
положения дел отпадали медленно, но верно, после того, как очередная предложенная нами
уникальная тема для фильма Каналом с хода опять отвергалась, а спустя короткое время
вдруг оказывалась в производстве в подобной «лояльной» телеконторе – ну что еще остава-
лось думать…

Так или иначе, за полгода стало очевидным, что в непросто складывающейся для ком-
пании ситуации кризисного времени, куда надежнее клепать проверенную «нетленку» без
претензий, а не пытаться заниматься творчеством. Получать регулярно зарплату хотелось
сильнее, чем искренне гордиться собственной работой. Совместить же то и другое, похоже,
становилось при работе на «Первый канал» все менее вероятным. Пара действительно класс-
ных редакторов, старых моих знакомых, все чаще задумывались об уходе.

Такая ситуация лишала смысла мое дальнейшее пребывание в «Останкино», а прилич-
ная зарплата не могла, как справедливо рассудил Сергей, быть выплачиваемой мне просто
так, в качестве подтверждения уважения ко мне, как к профи. Короче говоря, Сергей и я
решили по взаимному согласию, что должность моя, как таковая, компании сейчас просто
не нужна.

Не нужна она, очевидно, ей и до сих пор, поскольку мой небольшой кабинетик на
третьем этаже Телецентра занят вовсе не преемником, а ребятами, клепающими очередной
выпуск из числа «брендовых» телепередач, поддерживающих компанию на плаву.

Расставались мы дружески. Я поднялся в последний раз на девятый этаж в тесноватый
кабинет Сергея, уставленный разными симпатичными призами и памятными ему вещицами.
Мне многое нравилось в этом человеке – его способность идти на риск, закрывая глаза на
возможные последствия (так, к примеру, было, когда мы вместе работали над нашумевшим
часовым фильмом к юбилею Андропова), умение, восприняв слова собеседника, пересмот-
реть свое, даже уже объявленное решение. Наверное, Борис Николаевич знал, кому поручал
представлять себя перед миром. Сидя тут на совещаниях последние месяцы, я часто разгля-
дывал висящее на стене совместное фото Сергея с улыбающейся Наиной Иосифовной, вре-
мен его работы в Кремле – по снимку чувствовалось, что она тоже явно испытывала друже-
ское расположение к пресс-секретарю мужа.

Мы попрощались. Я сказал, что больше служить нигде не собираюсь и возвращаюсь
из родной Москвы в ставшую уже привычной за несколько лет тамошней жизни Баварию.
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Сергей еще раз похвалил подаренные ему две мои книжки, пригласил непременно сотруд-
ничать уже как автора, мы договорились созваниваться…

Через несколько дней, порадовав избавлением от своей опеки сына, занимающегося на
режиссерском факультете ВГИКа и, похоже, искренне огорчив своих студентов в Высшей
школе телевидения и Институте телевидения им. Литовчина, где преподавал, я улетел из
Москвы.

Понадобилось не так много времени, чтобы отдышаться в уютном университетском
городке на юге Баварии от московского смога и телевизионной нервотрепки. Здесь все было
размеренно и спокойно, городские автобусы ходили минута в минуту, как написано в рас-
писании, под балконом гуляли упитанные белки, а в магазинах кассирши, разной степени
привлекательности, с улыбкой желали «хорошего уикенда», независимо от стоимости совер-
шенной покупки. Когда по Первому каналу, принимаемому тут как на тарелку, так и по
кабелю, вышел очередной фильм «Останкино» с Медведевым, в качестве ведущего, я вдруг
с удивлением обнаружил, что многое из моих рекомендаций в этой работе оказалось все-
таки реализованным. Поздравив Сергея с очередной премьерой и получив в ответ благодар-
ственную эсэмэску, я задумался.

Все более очевидным становилась тягостность существования тут, в Германии, без
постоянной востребованности, фактически, без реальной цели. Скука бездеятельности начи-
нала угнетать. Это только кажется, что затягивающая круговерть повседневности – груз,
который, получив возможность с радостью сбросить, потом легко забыть. Попытка обмануть
самого себя, что часто приходилось делать в жизни, по определению обречена на провал.

Дни тянулись со скоростью самосвала, попавшего в пятничную пробку на Садовом
кольце… Попробовать разве написать ту книжку, что давно собирался? И название дать соот-
ветствующее – что-то вроде «Фанера над Парижем».

С течением времени к нам приходит явственное осознание того, что прожитая жизнь
на самом деле измеряется не числом нолей на счете кредитки, и не количеством сменен-
ных за эти годы автомобилей. В конце концов у гроба карманов нет, а авто с персональным
водителем рано или поздно обеспечено каждому, поскольку самостоятельно идти последний
раз в указанном судьбой направлении затруднительно… Ценность минувших лет, вероятно,
определяется все же в итоге числом состоявшихся за жизнь уникальных встреч и цифрами
оставленных за плечами километров в движении по планете… Правда, чтобы понять это,
надо сначала их прожить..

Рассказать, например, о своих ВГИКовских годах… Имена отдельных бывших моих
однокашников по знаменитому институту, с которыми приходилось несколько лет еже-
дневно сталкиваться на институтских лестницах и полутемных коридорах, в просмотровых
залах и на публичных выступлениях – сегодня уже легенды нашего кино, многие ровес-
ники рано ушли, оставив людям свои экранные работы… С некоторыми ребятами с других
факультетов знакомство было шапочное, с другими мы дружили и общались многие годы
после института… Как же по-разному распорядилось их судьбами время. Как несправедливо
рано ушел, к примеру, Коля Еременко, тогда – выпускник актерского… В нашей мастерской,
на сценарном факультете, было всего 13 человек, включая курчавого живчика Хасана из
Сирии, глубоко убежденного, что именно кинодраматургия – кратчайший путь к покупке
вожделенного и в те времена даже для него, иностранца, нереального «Мерседеса». До сих
пор не знаю, как быстро осуществил он свою месту в суровой обстановке на своей родине,
жив ли сегодня в круговерти ближневосточных событий, меняющих отношений к выпуск-
никам из Союза год от года… Зато хорошо знаю, как впоследствии сложились дела у дру-
гого моего сокурсника и, одновременно, московского дворника. Впрочем, возможно, судьба
этого работника метлы и лопаты известна и вам – его звали Валера Приемыхов – актер,
сценарист… Хотя, конечно, я знаю о нем много больше… Непростая, скрытая от чужих
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жизнь, внутри творческой мастерской сценаристов известного кинематографиста, профес-
сора Маневича – последней в его судьбе. Несколько лет совместной ежедневной учебы
и сложных, часто откровенно ревнивых взаимоотношений творческих молодых людей, с
таким непохожим прошлым и, как выяснилось, и будущим, отнюдь не обязательно пред-
определенным наличием или отсутствием таланта…

Ну, а после института… Я очень хорошо помню, как гоняла руководительница поль-
ского отдела пришедшего к нам в АПН (ныне РИА «Новости») нерадивого старшего редак-
тора по имени Алан, впоследствии неожиданно оказавшегося всем известным Чумаком, вра-
чующим до сих пор тело, душу и еще бог знает что… Много лет мы с коллегами встречались
в маленьком московском подвальчике рядом с Третьяковкой, в тесном кругу Комитета мос-
ковских драматургов, основанном еще Погодиным, обсуждая собственные премьеры и, заве-
ряя тут же, оплачиваемый затем писательским союзом бюллетень, позволяющий выжить
в нелегкие времена отсутствия работы.. Между прочим, первый автомобиль, пятая модель
«Жигулей», у моего приятеля в те времена, по этому самому Комитету, а ныне пышущего
самоуважением шоумена Лени Якубовича появился в результате именно авторских обще-
ственных стараний… Не забыть, как на втором этаже красивого особнячка Посольства, на
улице с возвращенным ныне именем Якиманка, сердечно пожимал мне руку, уже тогда с
заметно нездоровым цветом лица, Франсуа Миттеран, Президент Французской Республики,
благодаря за вклад в имидж французской литературы – и это тоже могла бы быть отдельная
увлекательная история уже более поздних времен, связанная с зарождением новых эконо-
мических отношений в нашей стране, когда вдруг оказалось, что бизнес и литература – вещи
вполне совместимые…

Причудливая мозаика – люди, встречи, события…
Удивительное ощущение – осознавать, что близкий тебе человек, вместе с которым

прошла половина твоей собственной жизни, родился, оказывается, более ста лет назад и
давно уже признан киноклассиком. Поневоле задумаешься о смысле собственного суще-
ствования…

Мы идем с отцом по узким коридорам первого этажа Киностудии имени Горького, к
маленькому просмотровому залу, где заказана очередная смена перезаписи… В рамках «вос-
становления» старых картин, ему наконец-то удалось «запуститься» с проектом «восста-
новления» своего знаменитого «Медведя». Это давало возможность тогда режиссеру два-
три месяца получать установленный оклад, иногда пользоваться прикрепленным к малень-
кой киногруппе автомобилем. А потом, после сдачи «очищенного» от временных наслоений
фильма, с восстановленной фонограммой, иногда даже получать премию в размере того же
самого оклада…

– И что сегодня..? – спрашиваю я.
– Ну сейчас посмотрим, как получилось со вставкой «ангелочков» в самом конце, на

титрах. Музыку мы почистили. А дальше, чем заниматься, я уж не знаю. – он пожимает
плечами. – Наверное, придется все-таки переозвучивать.

– Ты что? Кого? – от неожиданности я даже останавливаюсь. – Жарова? Андровскую?
– Ну, а что делать, – он подталкивает меня к двери просмотрового зала. – мы же не

можем сидеть просто так, сложа руки. Закроют, расформируют группу, опять в простой,
совсем без зарплаты. Ты же знаешь ситуацию на студии.

– Это невозможно… – я удерживаю отца за рукав. – Ты с ума сошел… Это же сегодня
уже – классика. Пусть остается все, как есть – со всеми старыми шумами. Кто тебе сегодня
переозвучит молодого Жарова? Да ты… ты просто не имеешь права, этого нельзя делать! Я
не дам тебе! Это история кино – понимаешь.

Отец, грустно улыбаясь, смотрит на меня.
– Может быть… А сегодня-то как жить?
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Времена не выбирают… Когда молодой режиссер, только что закончивший Киноака-
демию при ВГИКе у Сергея Эйзенштейна, снял свой первый дипломный фильм «Медведь»
по Чехову, и тот широко пошел по всем экранам огромной страны – от Москвы до Влади-
востока, принося, в полном соответствии с существовавшим тогда положением, приличные
дивиденды автору сценария и постановщику, группа маститых советских кинодеятелей тут
же сочинила письмо в родное сталинское правительство – а не слишком ли много денег
получит новоявленный молодой талант?! Вроде бы, еще не по чину… Я помню, кстати, как,
по его рассказам, тогда жилось новоявленному советскому «миллионеру». Что можно было
позволить себе на такие деньги. Разумеется, закон, позволяющий режиссеру получать про-
цент с дохода от проката своего фильма, немедленно изменили.

Позднее, в середине пятидесятых, когда сотни тысяч людей по всей стране, толпами
стояли под проливным дождем за билетами в кинотеатр, где демонстрировался лидер про-
ката года – «Анна на шее», критики, вроде некоей г-жи Погожевой, не стесняясь, писали в
центральных советских газетах, как, впрочем, и о предыдущих «Медведе» и «Свадьбе», – что
«…привлекая замечательных актеров и совсем не умея с ними работать режиссер фильма…»
ну и т. д. А на студию и к нам домой ежедневно приносили пачки писем от восхищенных
зрителей из всех республик и городов… До сих пор тут, в Баварии, хранятся они у меня в
огромных коробках, в подвале.

Кстати, по стечению обстоятельств, родная сестра той же Погожевой, засидевшаяся на
Киностудии имени Горького, в качестве редактора, много лет спустя добилась закрытия и
моего сценария «… за некоторое очернительство советской действительности». И об этой,
достаточно драматической истории тоже любопытно будет вспомнить…

Ну и кто сегодня знает об этих сестренках-критикессах и других, им подобным, мел-
ких и крупных чиновниках от советского кино, отнявших собственной тупостью годы твор-
ческой жизни у множества талантливых отечественных кинохудожников того времени – о
всяких там романовых, павленках, Орловых, ермашах, баскаковых… Сколько их было… И
именно они решали в эти времена судьбу каждого замысла, карая годами творческого про-
стоя любого неугодного, не укладывающегося в стереотипные рамки…

А «Медведь», кстати, до сих пор, на восьмом десятке лет своего существования (!) по-
прежнему, чуть ли не еженедельно, появляется на телеэкранах по разным каналам, заставляя
волноваться и радоваться сердца миллионов старых и новых зрителей.

Все-таки, действительно – время – независимый и объективный судья, раздающий каж-
дому по делам его. Но, вот незадача – так ли уж абсолютно справедлив приговор, если он
состоялся тогда, когда те, кому он вынесен, уже не в состоянии его услышать.

…Отец умер, только что закончив режиссерский сценарий многосерийного теле-
фильма «И снова Анискин», по глуповатой книжице популярного некоторое время литера-
тора Липатова, о деревенском «детективе». Разумеется, он прекрасно отдавал себе отчет в
«ценности» такого литературного материала, но то, что он хотел ставить из классики, ему не
давали, и опять надо было выживать… В главной роли должен был вновь сниматься Жаров,
который был тогда депутатом Моссовета. И когда встал вопрос о месте захоронения, на сту-
дии мне посоветовали съездить к нему. Он болел и я, созвонившись, поехал к нему домой,
в квартиру в высотном доме, на Котельнической набережной…

Я непременно подробно расскажу эту историю трудных переговоров народного арти-
ста с одним из тогдашних руководителей города Москвы, саму по себе любопытную и поучи-
тельную. Заслуженного деятеля искусств России, Исидора Анненского, похоронили в земле
только начинавшего тогда функционировать филиала Новодевичьего кладбища в Троеку-
рово, это была первая урна в его истории.

– Ну вот так… видишь… – повесив трубку старого телефона, задыхаясь, повернулся
ко мне тогда Жаров. – Скоро уже и я… – он усмехнулся. – Позвонишь?..
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Сам Михаил Иванович, назначив себя сопостановщиком при каком-то приглашенном
профессионале, успел отсняться в той ленте и ушел из жизни четыре года спустя…

Кино– и теле– мир дарят человеку удивительную череду встреч и знакомств. Дважды
Героя Союза, генерал-полковника Попкова, героя одного из моих фильмов, совсем недавно
умершего, довелось снимать на скамейке в тени… его же собственного памятника, в центре
столицы. Актриса Людмила Касаткина, угощая дома, на Калининском, чаем, рассказывала
автору о своей любви к польскому языку, а муж ее, режиссер Колосов, ничуть не смуща-
ясь, как-то прихватил с собою из моей квартиры, в качестве сувенира, тогдашнюю новинку,
привезенную из-за границы, кока-колу в металлической баночке, а заодно уж и стеклянную
– с черной икрой… Бессонные ночи за машинкой, когда надо было сдавать на разные сту-
дии сразу несколько сценариев почти одновременно, и нудная служба литературным началь-
ником в маленькой частной телекомпании, ежедневно заставляющая делать выбор между
собственными творческими и человеческими принципами, и необходимостью очередного
денежного перевода семье…

И о последней работе в штате одной из крупнейших российских телекомпаний «Остан-
кино», с чего я и начал это предисловие, о внутренних, глубоко скрываемых взаимоотноше-
ниях на знаменитом нашем Первом канале. Это действительно любопытно, когда имеешь
возможность увидеть все происходящее изнутри.

Был и еще один, подаренный жизнью большой период, который непременно занял бы
немалое место в будущей книге. Это море, точнее мировой океан и все, что с ним связано,
давший возможность заглянуть в совершенно поразительные места этого лучшего из миров.
Совершенно особый круг взаимоотношений, оторванных на многие месяцы от дома людей.
К примеру, тот рейс на Всемирный фестиваль молодежи в Гаване, когда пришлось две недели
загорать в порту, пока наши пассажиры всех цветов кожи, собранные по дороге в разных
странах, представляли себя самих на фестивальных аренах… В каютах старой «России»,
конечно же, не было никаких кондиционеров, за десять минут можно было запросто задох-
нуться, и к ночи весь экипаж вываливал на верхнюю палубу, устраиваясь на ночевку, на
брошенных на политые водой доски одеялах и полотенцах. Рядом бок о бок стоял «Леонид
Собинов» из нашего же Черноморского морского пароходства, посудина уже посовремен-
нее, почти у каждого там были знакомые. И днем, если делать было нечего, можно было схо-
дить туда, специально подышать прохладою. Еще в начале рейса образовался тогда обычный
судовой роман с худенькой администраторшей-переводчицей, тоже из Москвы. Она зашла в
каюту, жалуясь на побаливающую спину, и пришлось ее массировать, уложив на свою койку,
последовательно снимая сначала легкую блузку, потом тонкий бюстгальтер, а потом, и полу-
прозрачные трусики… Она забыла тогда Вебстровский толковый словарь, а я ей так и не
напомнил, вон он до сих пор хранится среди книг в моей библиотеке.

А чего стоила история, когда в течение полугода, судьба заставила четырежды пере-
сечь зимнюю Атлантику, в совершенно секретном рейсе, на том самом печально знамени-
том пароходе «Адмирал Нахимов», советском «Титанике», ныне уже 22 года, как вместе с
сотнями своих пассажиров, лежащем на дне бухты у Новороссийска. Особую пикантность
тому «путешествию» добавляли регулярные сообщения «Голоса Америки» о крушении в
океане советского перегруженного пассажирского парохода, везущего кубинских солдат на
помощь просоветскому режиму Эфиопии. Удивительная ошибка в прогнозе судьбы этого
судна в несколько лет… А на круизном лайнере «Максим Горький», где впоследствии встре-
чались Горбачев и Рейган, стоящем в Каракасе – главном порту Венесуэлы, я познакомился
под Новый год с будущей женой, совершил на нем реальное кругосветное путешествие, и
прощались мы под звуки призывающего к намазу муэдзина в египетской Александрии… По
приходу в Одессу выяснилось, что стараниями ее высокопоставленного судового ухажера,
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мне в отместку уже почти «закрыли визу» – и пришлось «отмываться» не одну неделю…
Времена не выбирают…

Сложилось так, что на планете едва ли осталось с десяток стран, где бы не пришлось
пожить – иногда считанные дни, иногда месяцы, а где-то – как, например, в Германии – и
долгие годы. Хорошо помнится, как встречали гостей подданные, ныне почившего в бозе,
короля с милой фамилией Тупой IV, на острове Тонга, как искренне демонстрировали веру
в светлое социалистическое будущее нищие кубинцы, и как выглядят туземные вигвамы на
вполне цивилизованной Новой Каледонии… Не забыть опьяняюще чистый воздух в парках
Окленда, в Новой Зеландии, с кустарником, искусно превращенным садовыми ножницами
в фигуры животных, и сколько нервов стоило выбраться на автомобиле с заблокированной,
выросшими прямо из асфальта металлическими тумбами, площади в голландском городке…
Я бы рассказал и об этом…

А как вкусны сушеные финики, доставленные в Москву из собственного сада госте-
приимного Посла Кувейта в России Сулеймана Аль-Морджана, и как стыдно было в эти
минуты за сидящего рядом за столом малообразованного, но крайне нахального хозяина
маленькой московской телекомпании, где пришлось трудиться… В статье, в Википедии о
фильме «Старик и небо», над которым довелось там работать, написано, что лента созда-
валась «…в условиях жесткого противостояния авторов с малопрофессиональным продю-
сером… вопреки его воле, фильм был отправлен на международный кинофестиваль, где и
завоевал один из главных призов…». Этот низенький феноменально тщеславный человечек
по фамилии Каллер, внешне удивительно напоминающий героя Чаплина в «Великом дик-
таторе», оставил недобрую память у многих, кому пришлось с ним иметь дело. Главным
его хобби было, тайно подключаясь из своего кабинета к компьютерам сотрудников студии,
ошарашивать их потом демонстрацией собственных знаний о подробностях их рабочего дня
и личной жизни.

А ЗАО «Останкино» и Первый канал – работающие там люди и подковерная подоплека
событий, в которых довелось участвовать… разве все это не заслуживают подробного рас-
сказа в книжке?

Как, впрочем, и многое другое из закрытого от посторонних глаз узкого кинотелемира
сегодняшней Москвы, о чем я вроде начал говорить в начале этого предисловия…

Вот именно так, даже не пытаясь уложить многочисленные события в прокрустово
ложе последовательных временных рамок, а свободно путешествуя по пространству, конти-
нентам и человеческим взаимоотношениями, я бы и выстроил свой рассказ в этой гипоте-
тической книге…

«И еще я понял, что самым современным жанром является биография…» – напи-
сал серьезный русский писатель и очень странный человек по фамилии Лимонов (таковым
именно представляется он мне и об этом тоже хочется поговорить…).

Автор встречал 21-й век отечественным шампанским, в полночь, на траве газона, в ста
метрах от Эйфелевой башни, и плутал потом по ночному Парижу, неуважительно мечен-
ному на каждом углу многонациональной публикой, страдавшей от забывчивости властей,
сэкономивших на установке мобильных туалетов…

Случайно встретившемуся на почтамте в Полтаве пенсионеру, удачно используя совет-
ские порядки, помог с жильем… Как помните, уберег шедевр киноклассики от его же
собственного создателя… Постановщик «Двух бойцов», замечательный режиссер, Леонид
Луков, поднимал меня ребенком на руки…Помнится, как ежевечерне собирались тесным
кружком на обшарпанной веранде Дома творчества Союза кинематографистов в Болшево
киношники, чтобы послушать травившего бесчисленные анекдоты Леонида Утесова, и кого
избегал в коридоре, работая там же, Василий Шукшин… Не забыть, как повел себя приятель
– режиссер Олег Уралов, снявший когда-то фильм по моему сценарию, став сначала секре-
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тарем партийного комитета столичной киностудии, а затем – заместителем министра кино, и
другой коллега, Сергей Грызунов, исключенный в свое время из комсомола, но тем не менее
добравшийся аж до поста председателя Госкомпечати…

Опять никак не совпадающие факты, суета буден, разномастный малоосмысленный
калейдоскоп?..

Да ничего подобного, все это – одна обычная человеческая жизнь. Как меняется дружба
на деньги и власть, и как самому подчас приходилось стыдиться за собственные поступки.
Как лучший товарищ, вроде бы предпочтя когда-то нашей многолетней дружбе, ясную пер-
спективу заработка, спустя десятилетие (!) размолвки, вдруг неожиданно снова оказывается
действительно лучшим другом, и остается таковым теперь уже, надеюсь, навсегда. Кстати
– удивительно, буквально на днях указом президента России, Евгения Латия наградили
именно Орденом Дружбы; я все думаю, что это не только за созданные им фильмы, но еще
и за умение перешагнуть через собственную обиду. «Папа, он ведь все видит…» – полюбил
он говорить последнее время… Много любопытного случилось на моих глазах, за эти уди-
вительные годы перемен… про то и был бы рассказ…

Когда-то с незабвенной Катаевской «Травы забвения» родился у нас новый литератур-
ный жанр – свободной от жестких сюжетных канонов, временных ограничений и точных
хронологий, документальной автобиографической прозы. Такое путешествие во времени и
событиях может, наверное, представлять интерес для других лишь при условии, что откры-
вает читателю то, что он просто не мог знать в принципе… Неизвестное об известном – так,
кажется, называлась старая телепередача. На этом принципе во многом и основывалась бы
задуманная книга.

Итак, я бы попробовал рассказать о многочисленных встречах с людьми, имена многих
из которых сегодня широко популярны, о мире отечественного кинематографа и телевидения
советского периода и дня сегодняшнего, в котором пришлось существовать большую часть
жизни, о множестве стран на разных континентах, где довелось побывать, о человеческой
ненависти и зависти, несостоявшихся и вполне сложившихся судьбах, о творчестве, дружбе,
своих студентах, предательстве и любви… О прожитой и продолжающейся жизни…

Сомерсет Моэм в своих мемуарах как-то признавался: «…было бы очень досадно уме-
реть, не написав этой книги». Ну а девизом, серьезно, станет замечательный слоган, виден-
ный мною в какой-то из европейских столиц, вернее – в тамошнем общественном писсуаре:
«Не льстите себе, подойдите ближе…»

Я бы так и сделал… Нет, правда, хорошая ведь идея, по-моему…
Вот такие мысли бродили в голове, до тех пор, пока я вдруг не осознал – решись, нако-

нец, я сейчас на эту большую работу – она займет уже все оставшееся время и силы, и точно
совсем уведет от сегодняшнего мира в воспоминания, заставит долго жить прошлым. А пора
ли? Плюс, так хорошо уже известное мне по опыту, тягостное многомесячное ожидание,
пока наконец написанное обретет материальную форму и уйдет в самостоятельную жизнь
желанным томиком в яркой обложке. Плюс, еще смешные цифры авторского гонорара, что
платят, причем с разбивкой на кварталы, издательства сегодня… Черт возьми, насколько же
по времени затянется вся эта история, и что реально принесет мне в итоге, кроме некоего
морального удовлетворения высказавшегося в конце пути человека…

Когда-то в Москве, даже если сроки сдачи поджимали, я часто оставлял листок в пишу-
щей машинке, и по доброй воле топал на кухню, чтобы предложить жене помощь в чистке
картофеля – тут, в отличие от сочиняемого сценария, эффект мог быть мгновенным, можно
было сразу увидеть, подержать в руках овеществленный результат затраченных усилий…
Надо было дураку идти в кулинарный техникум. А что, свой ресторан у меня же Германии
однажды уже был… Кстати, вот вам и еще одна занимательная история из собственной био-
графии..
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Нет, может быть, еще придет время когда-нибудь и для такой книжки. Но не сейчас,
ладно… еще чуть погодя… Ну, а не придет – так, значит, тому и быть..

Надо было искать что-то актуальное, какую-то точку применения сил, не дающую рас-
слабиться, приносящую к тому же вполне конкретные результаты и, как говаривал в свое
время бесконечно уважаемый мной Остап Ибрагимович, – лучше сразу.

И мне повезло, как бывает только тогда, когда это везение становится прямым произ-
водным от крайней необходимости.

Теперь уже и не вспомнишь, каким образом, разгуливая по Интернету, я попал на сайт
этого московского Агентства. В принципе, судя по первому впечатлению, наши интересы
были достаточно далеки друг от друга – сугубо банковская и биржевая информация, на кото-
рой, как мне вначале показалось, только и специализировался этот портал, всегда меня вол-
новала мало – во всяком случае, за пределами ежедневных цен на бензин и актуального курса
обмена валют. Но вроде бы, они позиционировали себя как интернет-СМИ, рассказывающее
обо всех аспектах взаимоотношений денег и людей, а это уже было несколько иное. Где-
то внутри сайта я обнаружил объявление о вакансиях – они искали, в частности, человека,
владеющего азами письменного русского и способного фактически выполнять роль их соб-
ственного корреспондента в Западной Европе. Непременным условием было проживание
в местах описываемых событий и, естественно, возможность круглосуточного пользования
интернетом. Поколебавшись, я послал им свое резюме.

Результатом стала книжка, которую вы держите сейчас в руках.
Начав сотрудничать с Агентством К2К News, оказавшимся одним из старейших рус-

скоязычных источников информации такого рода в Интернете, я неожиданно для самого
себя попал в совершенно особый мир современной международной информационной интер-
нет-журналистики. Здесь, оказывается, есть свои законы, обусловленные спецификой функ-
ционирования Интернета. Поначалу большинство моих заголовков, к примеру, безжалостно
исправлялись, поскольку по мнению выпускающего редактора, они не отвечали принципам
функционирования поисковых систем. Лучше от этого они, с моей точки зрения, не стано-
вились, но то, что казалось мне логичным и даже хорошим с точки зрения профессиональ-
ного литератора, оказывалось непригодным в интернет-журналистике просто по определе-
нию. Потом, после нескольких месяцев, мне доверили самому ставить их на ленту – процесс,
от которого я сейчас получаю редкое удовольствие: вот оно, реальное овеществление сочи-
ненного тобою. И если через пару часов спустя набрать название своей статьи в поисковой
страничке Google, то уже можно найти ее цитируемой по всему русскоязычному интернету
– и не только в России, но и в Казахстане, Испании, Украине. Все происходит как с той самой
очищенной картошкой на московской кухне… Сделанное быстро и наглядно овеществля-
ется – уникальная возможность для пишущего. Не надо, как книгу, ждать год, пару месяцев
– как публикацию в журнале, даже суток – как статью в ежедневной газете. Только несколько
кликов мышки по виртуальным кнопкам на сайте – и написанное могут сразу же прочитать
десятки тысяч. Позднее оказалось, что я имею возможность, по собственному вкусу, еще и
подобрать к статье соответствующее фото – вообще, кайф, почти кинематограф.

Так сложилось, что открытие совершенно нового для меня пространства произошло
именно сейчас, в разгар мировых финансовых катаклизмов. И каждый раз, готовя очеред-
ной материал, я погружался в увлекательный мир человеческих страстей. Просто иногда в
роли более привычных мне придуманных персонажей, выступали правительства или безы-
мянные граждане. Вы найдете в книге неожиданные и не слишком доступные цифры, харак-
теризующих сегодняшнюю жизнь людей в разных странах Европы. Но я вряд ли, все же,
решился бы предложить вашему вниманию эти тексты, если бы мне не показалось, что в
попытках уйти от простой констатирующей хроники, в конечном итоге, удалось сложить
некий занимательный калейдоскоп сегодняшних проблем и забот простых европейцев, при-
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чем иногда – в их развитии. Ведь для кого-то проблема возобновления деятельности закры-
тых когда-то публичных домов в славном городе Париже не менее важна, чем для других –
предстоящее повышение пенсионного возраста в Эстонии, или возврата денег за неисполь-
зованные гражданами авиабилеты немецкой авиакомпанией в Дюссельдорфе, принадлежа-
щей российскому олигарху. Все написанное, (как впрочем, и большая часть из вынужденно
сделанных сокращений,) думается, имеет право на существование уже потому, что в жизни,
в указанный день, в названной стране и городе, все в точности именно так и происходило,
это уже история; только одна, самая маленькая из всех заметок придумана, но понять это
будет нетрудно.

Информационная лента крупного Агентства напоминает ленту Мебиуса – она беско-
нечна. Именно сейчас, где-то на нашем континенте, выходят на улицу забастовщики, кто-то
получает компенсацию за проезд в опоздавшем в место назначения поезде, кого-то радуют
чуть упавшие цены в соседнем супермаркете. Европа живет – и боюсь, что задуманные авто-
ром мемуары так пока и не появятся…

Ал. Анненский, кинодраматург
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Транспортный налог в Германии: рассчитай сам

 
25.11.2009 13:12. Франкфурт
Сейчас, когда автолюбители России следят за противостоянием палат парламента

вокруг новых ставок транспортного налога, некоторым утешением для них может послу-
жить то обстоятельство, что эта тема не менее актуальна и для европейцев. Так, изменение
порядка взимания налога на автомобильный транспорт ожидает, в частности, граждан во
всех 16 землях Федеративной Республики Германии.

Основной принцип нововведений в порядке уплаты автоналога, именуемого тут KFZ-
Steuer, сводится к учету не только объема двигателя вашего автомобиля, но и характеристики
выхлопа СО. Определить именно ваш уровень несложно самостоятельно – на основе указы-
ваемого производителем среднего потребления топлива, умножив этот показатель на коэф-
фициент 23,69 для бензинового и 26,85 для дизельного двигателя.

Каждый грамм угарного газа будет стоить целых 2 евро – правда, за исключением пер-
вых 120 – все-таки чиновники признают, что по вредности воздействия на окружающую
среду автомобиль в любом случае несколько превосходит велосипед. Зато, по крайней мере,
выбор типа средства передвижения пока еще остается за самими немцами.
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«Черные списки» RAPEX –

путеводитель по универмагам
 

25.11.2009 13:21. Брюссель
Покупатель, считают европейцы, должен знать обо всех опасностях, поджидающих его

даже в ближайшем магазине. Этот весьма полезный принцип был положен в свое время в
основу создания системы RAPEX, аккумулирующей в себе все данные о товарах, продаю-
щихся в Европе и могущих представлять ту или иную опасность для потребителя.

По статистике, как нетрудно догадаться, самыми недоброкачественными являются
вещи, произведенные в Китае – во всяком случае, именно они составляют примерно 59%
всех товаров, занесенных в базу данных. К сожалению, «местное» происхождение тоже не
является абсолютной гарантией высокого качества – немецкое, значит отличное, только в
теории, – по той же самой статистике, четверть занесенных в RAPEX товаров – европейского
происхождения.

Как ни странно, в этом малопривлекательном списке лидирует… именно Германия,
затем идут Испания и Словакия. Впрочем, это обусловлено не столько слабостью контроля
или общим плохим качеством производимых в стране вещей, а огромным разнообразием
производящихся тут продуктов. Преобладание отечественных товаров, особенно продоволь-
ствия на полках – характерная черта, бросающаяся в глаза в магазинах ФРГ.

Так что последнее время, многие граждане ЕС собираясь на еженедельные закупки по
пятницам, сначала заглядывают в Интернет, где регулярно публикуются «черные списки»
RAPEX с полными данными и фотографиями. Что ж, не самая плохая привычка…
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Коалиция «билайновских» цветов
в ФРГ назвала свои приоритеты

 
25.11.2009 13:31. Берлин
Если лично для сохранившей за собой пост канцлера ФРГ после недавних выборов

г-жи Меркель, по ее собственному признанию, «счастье – это в солнечный день заплыть
на лодке далеко в море, а роскошь – это просто выспаться», то большинство простых граж-
дан Германии не готово довольствоваться только этим. И потому новая правительственная
«черно-желтая» (для России это «билайновские» цвета партий) коалиция, едва сформировав
новый Кабинет, объявила всему народу о своих вполне конкретных приоритетах.

В области финансов обещано постепенное снижение налогового бремени на общую
сумму 24 миллиарда евро. При этом особенно должны выиграть семьи с детьми, будут скор-
ректированы предпринимательский и подоходный налоги. Выплаты в больничные кассы
останутся на прежнем уровне – 14,9%, причем для работников с невысокими доходами они
будут минимальными. Срок срочной службы в Бундесвере сокращается, с нынешних девяти
до шести месяцев. Это коснется и альтернативной службы.

Надежно работающие атомные электростанции на территории страны, останутся в экс-
плуатации и после 2022 года. Будет пересмотрен порядок выплаты социальных пособий – их
получатели получат право сохранять за собою «неприкосновенный запас» денежных средств
на большую сумму. Планируется продолжить дискуссию о возможном получении немецкого
гражданства при сохранении иностранного… Для переселенцев из СНГ – это форточка, поз-
воляющая сохранить обе Родины.
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Суд над русской мафией прошел без
вызванного свидетелем Дерипаски

 
25.11.2009 13:45. Штутгарт
В Германии закончился процесс по очередному делу о «русской мафии». Более двух лет

и полтора миллиона евро потребовалось Земельному суду Штутгарта, чтобы рассмотреть
выдвинутые прокуратурой обвинения против Александра Афанасьева и его подельников,
обвиняемых в легализации восьми миллионов евро, принадлежащих, по мнению обвинения,
российской преступной группировке «Измайловская».

С помощь подставных фирм, на эти деньги были скуплены около 50 участков земли
и недвижимость в районе Штутгарта. «Мы убеждены, что подозрения в отмывании денег
оправданы», – заявила на процессе главный судья, г-жа Уве Байш. Основной обвиняемый
был приговорен к 5,5 годам заключения, соучастники Олег Р. и Александр П. соответственно
к 4,5 и 2,5 годам. По мнению прокуратуры не столь важно, что в ходе разбирательства не
удалось доказать принадлежность главного обвиняемого к Измайловской группировке, глав-
ное, что деньги были получены из криминальных источников, и подсудимые об этом знали.

В ходе процесса было заслушано 200 часов телефонных переговоров, сотни докумен-
тов пришлось переводить с русского на немецкий и с немецкого на русский. На суд были
приглашены 44 свидетеля – среди них, кстати, и российский бизнес-магнат Олега Дерипаска,
который счел нужным прислать в Штутгарт письменное заявление, назвав все обвинения в
свой адрес абсолютно безосновательными.

По мнению адвокатов, вынесенный приговор несправедлив – и они будут добиваться
нового рассмотрения дела в суде высшей инстанции. Так что, похоже, процесс окончательно
будет завершен не раньше, чем из обихода немецких правоохранительных органов исчезнет
само понятие «русская мафия».
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Наркодилеры из приюта для детей-беженцев

 
26.11.2009 16:48. Берлин
На юго-востоке от немецкой столицы, с 1993 года находится Дом-приют ALREJU,

где детям-сиротам гарантированы забота, теплая постель и хорошее питание… Но недавно
выяснилось, что берлинские наркодельцы регулярно устраивали сюда детей, которых позже
активно приобщали к своему криминальному промыслу.

Торговля героином и другими «тяжелыми» наркотиками в немецкой столице сконцен-
трирована, главным образом, в руках ливанской мафии. Именно ее представители у себя
на родине выискивали среди палестинских беженцев сирот-подростков и нелегально при-
возили их в ФРГ, устраивая затем в детский дом в городке Фюрстенвальде.

Но оставались в нем дети недолго. Подростков разбирали по порно-клубам и прито-
нам, заставляя торговать героином, причем сопротивляться никто и не пытался, потому что
воспитанников убеждали отблагодарить своих работодателей, вызволивших их из лагерей
беженцев. Немецкий закон, как правило, оказывался бессильным. Дети ничего не знают о
руководителях этого черного бизнеса, а их самих судить тоже часто невозможно – все они
несовершеннолетние.

Из пяти детей-дилеров, задержанных за последние месяцы полицией, пятеро, по их
словам, живут в этом детдоме, хотя руководство приюта и утверждает, что они давно сбежали
оттуда. «Преступные наркодельцы беззастенчиво используют добрые намерения наших
социальных служб в своих преступных интересах», – с сожалением констатировала рефе-
рент по делам переселенцев и беженцев г-жа Ингрид Люр.
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Вместо собачьих консервов – на мясной прилавок

 
26.11.2009 16:50. Мюнхен
В одном из Земельных судов Баварии заканчивается процесс против предпринимателя

из городка Иллертиссен, расположенного на границе с другой федеральной Землей Баден-
Вюртемберг. Как выяснилось на слушаниях, сорокапятилетний предприниматель, владелец
фирмы холодильных установок, систематически поставлял в соседние супермаркеты партии
мяса с просроченным сроком годности.

По существующему в ФРГ закону, такой продукт мог использоваться исключительно
для изготовления консервов для кошек и собак, а шел на стол ничего не подозревающих
граждан. Только за один год таким образом было реализовано 513 тонн мяса. Сам бизнесмен
свою вину отрицает, что вполне понятно – согласно немецкому УК, ему грозит тюремное
заключение сроком до 15 лет.

Остается добавить, что его фирма имеет филиал в Деггендорфе, в котором несколько
лет назад разразился похожий скандал. Тогда руководитель филиала был осужден на 4,5 года
лишения свободы.
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Франко-немецкий министр –
один на два правительства

 
26.11.2009 16:58. Париж
Госсекретарь Франции по европейским делам г-н Пьер Лелюш выступил с заявлением,

обратившем на себя внимание прессы. «Уже в самом ближайшем будущем Французская Рес-
публика совестно с Германией намерена учредить пост франко-германского министра, кото-
рый будет участвовать в заседаниях правительств двух стран».

Возможно, это случится уже в январе. Эти идеи рассматривают сейчас канцлер Гер-
мании Ангела Меркель и президент Франции Николя Саркози. «Мы работаем с немецкими
коллегами над набором идей, которые мы предложим главам государств и в январе, я думаю,
они объявят о некоторых инициативах», – сказал госсекретарь.

Франция и Германия не перестают демонстрировать укрепление отношений между
двумя странами, демонстрируя пример для подражания другим европейским лидерам. С
2003 года два раза в год поочередно проводятся совместные заседания советов министров
двух государств. Решение о регулярном проведении подобной не совсем обычной формы
консультаций был принято в ознаменование 40-летия Елисейского договора 1963 года, кото-
рый предусматривает саммиты и разнообразные формы встреч руководителей обеих стран.
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Призыв – на полгода

 
26.11.2009 19:12. Бонн
Существует ли компромисс между армией, формируемой по принципу добровольно-

сти, как в США, и вооруженными силами на основе призыва. Может быть, таковым можно
будет считать вступающее в силу новое положение о военной службе, о предстоящем вве-
дении которого в Германии недавно объявила канцлер ФРГ Ангела Меркель.

Отныне срок обязательной военной службы для немцев сократится с девяти до шести
месяцев, причем сокращение коснется и альтернативных вариантов службы. Канцлер под-
черкнула, что подобная мера не приведет к полной отмене введенного в 1950 году призыва,
но позволит значительно сократить срок исполнения обязательного долга, который прихо-
дится сегодня отдавать родине немецкой молодежи.

Г-жа Меркель полагает, что за прошедшие годы Бундесвер настолько сумел укрепить
свою боеспособность и заслужить уважение в общественном сознании, что и полугода будет
вполне достаточно, чтобы и дальше успешно продвигаться в этом направлении.
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Французских TGV на немецких ж.д. не будет

 
27.11.2009 15:11. Берлин
Ликвидация последних барьеров в рамках Европейского Союза открывает новые воз-

можности для интеграции экономики стран-партнеров. Впервые за свою пятнадцатилетнюю
историю, главная железнодорожная компания Германии Deutsche Bahn AG вскоре столк-
нется с конкуренцией со стороны французской государственной компании SNCF… на соб-
ственной территории.

Французы намерены начать пассажирские перевозки в Германии. Транспортное пред-
приятие Keolis (SNCF владеет в нем 45% акций и имеет решающий голос в определении
оперативного курса) направило железнодорожным властям Германии официальную заявку
на три маршрута: из пограничного Страсбурга и немецкого Франкфурта-на-Майне в Гам-
бург и Берлин, и из Берлина – в Гамбург.

Поскольку обе стороны договорились действовать в духе принятого документа ЕС о
либерализации с 2010 года железнодорожного сообщения, отказа не ожидается. Французы
планируют использовать на указанных немецких трассах не знаменитые высокоскоростные
поезда TGV, а составы класса «интерсити», курсирующие сегодня по дорогам Франции,
Нидерландов и Австрии со скоростью до 200 километров в час. Эти поезда должны будут
отправляться в путь по несколько раз в день с интервалом 3-4 часа. Так что монополизму
Deutsche Bahn на внутренних перевозках совсем скоро придет конец.
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Еще 10 лет налога на воссоединение

 
26.11.2009 20:20. Берлин
В 2019 году истечет срок так называемого «пакта солидарности», по которому каждый

житель западных Земель Германии платит специальный дополнительный налог, идущий на
восстановление восточных Земель.

Ситуация на Востоке страны по-прежнему существенно отличается от положения на
Западе – например, только людей, ищущих сейчас работу, тут почти вдвое больше, чем в
«старых» Землях. Шанс получить рабочее место, как правило, существует здесь лишь в
низкооплачиваемых сегментах экономики, что вынуждает сотни тысяч восточных немцев
искать свое счастье на западе страны.

И хотя, по мнению министра внутренних дел Германии Томаса де Мезьера, ведомство
которого отвечает за восстановление новых федеральных земель, в последнее время раз-
личия на востоке и западе страны стали заметно сглаживаться, тем не менее нужно еще,
по крайней мере, лет десять, чтобы они полностью сошли на нет. При том, что согласно
докладу Института экономических исследований в Галле, с 1991 года восточные регионы
страны получили гигантскую финансовую помощь в размере 1,3 трлн. евро. Хотя сегодня
уже все меньше немцев делит самих себя на «осей» и «весси», однако, разница в уровне
жизни людей по-прежнему заставляет их задумываться о «личной цене», которую прихо-
дится платить каждому бюргеру за нелегкий процесс объединения и нивелирования боль-
шой страны.
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Рублевка на немецкий лад

 
26.11.2009 20:40. Потсдам
Мода на элитные охраняемые поселки, столь стремительно захватившая две россий-

ские столицы – Москву и Петербург – оказывается, свойственна не только «новым русским».
Как пишет немецкий журнал Spiegel, одним из первых поселков такого типа для богатых
стала «Аркадия», построенная рядом с Потсдамом в местечке Glienicker Horn. Все подступы
поблизости просматриваются телекамерами, вход посторонних категорически запрещен. По
данным журнала, стоимость одного квадратного метра тут, правда, еще только приближа-
ется к рублевским ценам и составляет порядка 5500 евро; при этом все 47 небольших вилл
уже распроданы, незанятой остается лишь центральная вилла стоимостью 5,8 миллиона.
Поскольку в Германии, в отличие от России, подобные закрытые поселки для элиты явля-
ются абсолютно новым феноменом, они зачастую вызывают резко негативную реакцию,
в особенности со стороны левых радикалов. В берлинском районе Кройцберг, где на Рай-
хенбергерштрассе за высокими стенами был возведен частный квартал Carloft, часто про-
ходят демонстрации протеста под лозунгом «уничтожим карловтовцев». Многочисленные
поджоги дорогих машин заставляют обитателей элитного квартала поднимать свои авто на
специальных лифтах поближе к своим квартирам. И хотя социальная дифференциация в Гер-
мании, конечно, далека от российской, она тоже уже порождает в представителях высших
слоев заметное беспокойство, лишь усиливающее желание обособиться от остальных граж-
дан. Впрочем, чем может кончиться подобное расслоение общества, ни тут, ни тем более в
России, предпочитают всерьез не задумываться.
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Немецкая «кремлевка» для своих

 
26.11.2009 21:16. Эссен
По информации одной из крупнейших немецких региональных газет Westdeutsche

Allgemeine Zeitung новое правительство Германии заказало у главного оператора связи
страны Deutsche Telekom несколько тысяч смартофонов с повышенной степенью защиты
от перехвата сообщений. Контракт предусматривает поставку специально изготавливаемых
гаджетов для высших чиновников 350 федеральных учреждений по всей стране. С помощью
новых телефонов, главы федеральных ведомств и высшие лица Германии смогут общаться
и передавать данные по особо защищенным каналам. Технология, в которой особый упор
сделан на защиту электронной переписки, разработана специалистами одного из технологи-
ческих подразделений Deutsche Telekom. Разумеется, новую трубку получит и канцлер ФРГ
г-жа Ангела Меркель, которая, в частности, известна своим пристрастием к отправке SMS-
сообщений. Таким образом, то, что знать народу не положено, он и не узнает. Время же сви-
дания Курта и Гретхен, назначенное по обычному мобильнику, по-прежнему может легко
стать достоянием заинтересованной местной общественности…
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Живешь на окраине? Рискуешь остаться без денег

 
26.11.2009 21:49. Висбаден
Если в России разговоры о необходимости создания единой федеральной базы, аккуму-

лирующей информацию о кредитных историях граждан, не первый год так и не могут выйти
из разряда благих пожеланий, то в странах ЕС подобная система давно уже доказала свою
эффективность. В Федеративной Республике Германии, например, существует финансовый
институт SCHUFA, возникший в стране на основе частной инициативы, на пике послево-
енного периода развития экономики. Сегодня SCHUFA располагает 440 миллионами инди-
видуальных данных на 65 миллионов граждан – то есть, на три четверти всех немцев. Из
них 1,3 миллиона – это официальные сообщения самих граждан, по тем или иным сообра-
жениям желающих иметь сведения о себе в общефедеральной базе данных. Ежегодно тут
обрабатывается 91,5 миллионов запросов желающих получить кредит.

Каждый гражданин за символическую плату может получить информацию об оценке
собственной кредитной истории в одном из Бюро SCHUFA, расположенных непосред-
ственно в федеральных Землях, либо прямо через сайт в Интернете.

Но, разумеется, доступ к содержащейся тут информации используют, прежде всего,
банки и продавцы, заинтересованные в оценке финансовых позиций обратившегося к ним за
заемом клиента. Для определения надежности соискателя используется специальный индекс
Score-Wert, определяемый отдельно для сберегательных касс, остальных банков, торговых
домов, посылторгов и тд…

Любопытны основные критерии оценки, способные негативно повлиять на ваш пока-
затель надежности. Прежде всего, это, конечно, факты допущенных когда-либо в прошлом
неплатежей. Речь идет о невозвращенных кредитах, неоплаченных счетах, перерасходе
средств со счета и т.д. Частая смена места жительства тоже не способствует подтвержде-
нию финансовой благонадежности… Идеальным, по статистике, является возраст 50 лет, и
любые отступления от него в обе стороны снижают индекс соискателя кредита. Частая смена
банковского счета или просто большое количество счетов также входит в этот перечень,
что автоматически удерживает бюргера от систематической смены своего банка в погоне за
более высокими процентами дохода. Слишком частое обращение за денежными заемами или
большое количество покупок, осуществленных в рассрочку. И наконец, «неудачное» место-
жительства. Жители неблагоприятных районов получают более низкие индексы. Так что,
если вам нужен кредит – переезжайте на главную улицу столицы. Впрочем, если у вас есть
возможность жить именно там, то, вероятнее всего, проблема денежных заемов для вас не
так уж и актуальна.
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Наказание за… благотворительность

 
30.11.2009. Бонн
Памятную реплику о самом гуманном в мире советском суде из прославленного Ряза-

новского фильма о благородном похитителе Юрии Деточкине полностью опроверг недавно
немецкий суд в Бонне. За тайное снятие с чужих банковских счетов в общей сложности более
миллиона евро он приговорил 62-летнюю даму к году и десяти месяцам тюремного заклю-
чения условно.

Как выяснилось, заведующая одним из банковских филиалов в течение 14 месяцев 117
раз осуществила незаконные переводы значительных денежных средств, спасая от традици-
онных банковских проверок неимущих клиентов своего же финансового учреждения.

Себе при этом она не взяла ни цента. Когда текущая ревизия заканчивалась, средства
возвращались на накопительные счета истинных владельцев. Делала она это абсолютно бес-
корыстно, даже не рассчитывая на благодарность, поскольку малоимущие клиенты часто не
подозревали о проведенных благотворительных транзакциях.

За все это время, в общей сложности, она «заняла» у богатых клиентов 7,6 миллио-
нов евро, а успела вернуть лишь 6,5 миллионов. Собственно, эту разницу и вменяют ей в
вину, хотя образовалась она вовсе не по вине подсудимой – просто некоторые сообразитель-
ные хозяева минусовых счетов успевали распорядиться внезапно свалившимися на них вре-
менно деньгами по собственному усмотрению.

Женщина и сама затруднилась объяснить свое поведение: «Похоже, у меня какая-то
мания. Я просто хотела помочь людям», – заявила она председателю суда. Условный срок
стал слабым утешением – ее, естественно, уволили с работы и вряд ли до конца жизни при-
мут в какое-либо финансовое учреждение. Кроме того, она сама и ее престарелая мать могут
оказаться без крыши над головой – в обеспечение гражданского иска банка за пропавший
миллион на все имущество наложен арест.
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Зарплата в конвертах полезна для государства

 
30.11.2009. Линц
Малоэффективную борьбу наших налоговых органов с повсеместно укоренившейся

отечественной практикой выдачи большей части заработной платы в конвертах, с целью
избежать налоговых выплат, следовало бы вообще свернуть. По мнению австрийского про-
фессора из Университета им. Иоганна Кеплера, г-на Фридриха Шнайдера, работа «по-чер-
ному» не только не наносит вред экономике страны, но и является важной составляющей ее
роста, особенно в эти кризисные времена.

Скажем, только в одной Германии скрытый от контроля оборот в сфере занятости, по
разным оценкам, составляет приблизительно 351 миллиард евро – то есть приблизительно
15% всей немецкой экономики. Так теневой сектор не оценивался уже давно: только в теку-
щем году он вырос, по мнению Шнайдера, на 5-7 миллиардов евро. Особенно распростра-
нена нелегальная занятость в строительстве, где, кстати, работает немало рабочих-иностран-
цев из государств СНГ. Затем идет сфера услуг – от няни до парикмахеров и ремонтников
– например, 98% уборщиц в частных немецких домах работает без официального оформле-
ния. Третье место в этом малопочетном списке занимает ресторанно-гостиничная отрасль, с
ее 16 % нелегально трудящихся. Важно при этом, что заработанные на черном рынке труда
деньги, как правило, не легализуются и не откладываются на накопительные счета – они
немедленно вступают в товарно-денежный оборот, увеличивая возможности потребления,
что, в свою очередь, существенно подпитывает экономику. По некоторым подсчетам, немед-
ленно тратятся три четверти теневых заработков, и это весьма ощутимый вклад в стагниру-
ющий рынок.

Таким образом, недобор средств в государственную казну и систему социального стра-
хования, в конечном итоге, оказывается меньшим экономическим злом, чем всеобщее сни-
жение потребления. Так что есть основания призвать налоговых инспекторов – умерить свой
пыл, не враги же они, в самом деле, собственной стране.
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Тихая Братислава, оказывается,
самая шумная в Европе столица

 
30.11.2009. Брюссель
Опубликованный доклад Европейского агентства по охране окружающей среды еще

раз подтвердил нерадостный факт – приблизительно 41 миллион европейцев, проживающих
в крупнейших городах континента, каждый день вынуждены терпеть шум на среднем уровне
55 децибел. Казалось бы, эта цифра, незначительно превышающая громкость человеческой
речи при обычной беседе не должна вызывать особых опасений, но, оказывается, становясь
постоянным фоном, даже такой шум разрушительно действует на организм, вызывая серьез-
ные осложнения сердечнососудистой системы.

Почти четыре миллиона европейцев живут при уровне шума в 70 децибел, что сопо-
ставимо уже с беседой на повышенных тонах. Около одного миллиона жителей Старого
света, обосновавшихся поблизости от аэропортов, военных баз и т.п., регулярно вынуждены
терпеть шум на уровне до 75 децибел, например, от гула авиационных моторов особенно
страдают жители маленькой Голландии, немцы и англичане.

Если говорить о городах континента, признанных самыми шумными, то малопочет-
ное первое место тут занимает Братислава, шумовой стресс, который испытывает при-
мерно половина населения. Неблагополучными европейскими метрополиями также при-
знаны Варшава и столица Франции – Париж. Основным источником шума, непоправимо
сказывающемся на здоровье населения тут остается транспорт – трамваи, проходящие над
землей ветки метро, внутригородские железнодорожные магистрали. Ну и, конечно, идущие
на взлет и посадку низколетящие авиалайнеры.
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Сокращение срока призыва «альтернативщиков»

– угроза благотворительности
 

04.12.2009. Берлин
Как уже сообщал «К2К», новое правительство ФРГ намерено в ближайшее время

сократить срок военной службы по призыву с девяти до шести месяцев. Точно также будет
сокращен срок альтернативной службы, которую сегодня выбирают те, кто не желает носить
оружие.

На практике эта новость стало огорчительной для многих благотворительных орга-
низаций, само функционирование которых во многом зависит в стране от труда «альтерна-
тивщиков». «Сокращение срока альтернативной службы до шести месяцев означает начало
конца нашей службы», – заявил управляющий делами Paritatische Wohlfahrtverband г-н Уль-
рих Шнайдер. – Наши членские организации уже сообщили о том, что намерены соответ-
ствующим образом сократить количество рабочих мест». В настоящее время из работающих
в его организации по всей стране 500 тыс. человек – 15 тысяч это «альтернативщики».

Задействовать последних в новой ситуации будет непросто повсюду. Скажем, чтобы
освоить навыки работы на санитарной машине, нужно три месяца. Кроме того, клиенты
социальных служб, где особенно часто используются сегодня практически бесплатные
услуги проходящих альтернативную службу молодых парней, – пожилые люди, инвалиды,
родители детей, нуждающихся в особом уходе, активно возражают против частой смены
персонала, к которому успевают привыкнуть, что для этих категорий клиентов социальных
служб весьма важно.
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Негостеприимная столица Европы

 
08.12.2009 11:59. Лондон
Английская столица заняла первое место в списке европейских городов с самой плохой

кухней. Во всяком случае, таковы итоги рейтинга, недавно составленного на основе впечат-
лений международных туристов компанией TripAdvisor.

Британский мегаполис, как полагают принявшие участие в опросе, лидирует к тому
же и в номинациях «Наименее дружелюбный город» и «Самые плохо одетые жители». В
довершение всего, Лондон признан самым дорогим и грязным городом нашего континента.

Хотя при этом многие гости оценили его ухоженные парки, бесплатные развлечения
и ночную жизнь.

Естественно, что лучшая кухня и самые нарядно одетые жители оказались, по мне-
нию опрошенных, в Париже. При этом французская столица заняла второе место по грязи
на улицах. Самая красивые архитектурные сооружения находятся в Барселоне, а самым
романтичным городом в Европе единодушно признана Венеция, безоговорочно победившая
воспетый мировой литературой Париж. Самыми же дружелюбными к приехавшим, гости
посчитали Дублин, Амстердам и Эдинбург, а скучнее всего им показалось в Брюсселе и
Цюрихе. Самыми чистыми признаны улицы Копенгагена, Амстердама и Барселоны.
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Осторожно, окна закрываются…

 
08.12.2009 12:07. Берлин
Первые из них появились в Ватикане, в больнице Святого духа еще в 12 веке. «Окна

жизни» (Babyklappe) – места, в которых матери могут анонимно оставлять своих новорож-
денных детей, действуют сегодня в нескольких европейских странах, Японии и США. В
Германии они официально функционируют с 2000 года.

Только за 10 лет своего существования тут, «ОКНА» приняли около 500 детей. И вот
сейчас немецкий Совет по этике принял неожиданное решение ликвидировать их, аргумен-
тируя свою позицию тем, что такая практика препятствует осуществлению права ребенка
знать о своем реальном происхождении. Кроме того, «окна» не способствуют сокращению
убийств матерями своих детей – во всяком случае, по статистике это именно так.

В ответ генсек СДПГ г-жа Андреа Налес заявила: «Каждый ребенок, спасенный благо-
даря «окнам жизни» – это аргумент против рекомендации Совета этики.». Ее активно под-
держала и фракция «зеленых». Результатом такой дискуссии станет специальное исследова-
ние, которое в ближайшее время будет проведено Министерством по делам семьи Германии.
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Утиль стоимостью 125 миллионов евро

 
08.12.2009 12:21. Берлин
В любом государстве масштабная акция, проводимая властями и связанная с перерас-

пределением значительных общественных средств, по определению, не может не привлечь
внимание местного криминалитета. По мнению Союза сотрудников криминальной полиции,
недавняя программа по утилизации старых автомобилей позволила германской организо-
ванной преступности присвоить не менее 125 миллионов евро.

В соответствии с данными, которые привел один из руководителей Союза, Бернд Кар-
стенсен, основанными на специальных криминалистических исследованиях, примерно 5-10
процентов из числа сданных в Германии, в утиль автомашин, были вывезены за границу.
«Когда государство объявляет о распределении дотаций в таких гигантских масштабах, для
мошенников это является сигналом к активизации своей деятельности», – заявил Карстен-
сен.

Большая часть этих автомобилей была различными путями переправлена спекулян-
тами в страны Восточной Европы и Западной Африки. России – с ее нынешними высочай-
шими ввозными пошлинам – это, к счастью, не коснулось.
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ЕС стал безвизовым для

большинства балканских стран
 

08.12.2009 12:27. Брюссель
По мере укрепления внешних границ ЕС и расширения единого экономического про-

странства, брюссельские чиновники последовательно снимают существующие еще ограни-
чения для тех, кто уже стал или готовится стать «своим».

19 декабря вступают в силу дополнительные решения о безвизовом режиме внутри
блока из 27 стран. ЕС идет на такие уступки, в связи с выполнением Сербией, Македонией
и Черногорией большей части обязательных требований для вступления в Евросоюз – в том
числе, по организации пограничного контроля, борьбе с организованной преступностью и
коррупции.

Но так везет далеко не всем. Для граждан Албании и Боснии въездные визы необхо-
димы по-прежнему.
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Умер человек-светофор

 
08.12.2009 14:01. Берлин
Лишился своего создателя самый трогательный символ Восточного Берлина – забав-

ный зеленый человечек в шляпе, шагающий по табло столичных светофоров. Скончался 82
летний г-н Карл Пегау, создатель Ампельмана. (Ампель – по нем. светофор).

Это своеобразный ориентир на местности. Если на светофоре шагающий зеленый
человечек или раскинувший руки красный – значит, вы в Восточном Берлине. Придумал его
психолог Карл Пеглау, который в 1961 году получил задание от министерства транспорта
ГДР разработать такой способ регулирования движения, который бы позволил снизить число
аварий. Восточные немцы очень гордились своим Ампельманом, указания которого понятны
даже маленьким детям.

Но после объединения Германии, старые символы поспешили отправить на пенсию. К
тому же, как оказалось, Ампельман не соответствует принятым в Евросоюзе стандартам и
должен быть заменен на западные фигурки, которые в восточных районах страны казались
безжизненными и неинтересными.

Его уход сопровождался бурными акциями протеста. В бывшей ГДР началась борьба
за сохранение Ампельмана, ставшая чуть ли не всенародной. Незамедлительно последовали
пикеты, массовые демонстрации, запросы в Бундестаг и другие проявления народного него-
дования. Для защиты «последнего символа ГДР» был даже организован специальный коми-
тет «по спасению Ампельмана», Восточные немцы победили, а после пришла и неожидан-
ная поддержка. В 1995 году дизайнер Маркус Хекхаузен сделад его лицом торговой марки.
Сувенирная продукция с изображением Ампельмана по сей день расходится в Берлине как
горячие сосиски. А Хекхаузен тем временем стал обладателем целой «империи Ампель-
мана», которая состоит из четырех магазинов, ресторана и 80 сотрудников.

Карл Пеглау был до последнего со своими зелеными человечками и заходил в «Импе-
рию» каждую неделю. «Он был таким трогательным, по-старомодному доброжелательным
и обладал неподражаемым шармом», – рассказывает Хекхаузен. По любому поводу прино-
сил цветы и помнил каждого сотрудника лично… Теперь бегущий по светофорам, на пере-
крестках части немецкой столицы, милый зеленый человечек осиротел.
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Европоезда: комфорт плюс компенсации

 
08.12.2009 16:06. Брюссель
В конце этой недели вступает в действие новая директива Еврокомиссии, значительно

расширяющая права пассажиров всех поездов дальнего следования, на территории каждой
из 27 стран Европейского Союза.

По подсчетам статистиков, приблизительно 8 миллиардов человек на континенте, каж-
дый год становятся клиентами железнодорожного транспорта – и всем им теперь гарантиро-
ван повышенный уровень комфорта. К примеру, за любую принятую к перевозке и утерян-
ную железнодорожниками единицу багажа, пострадавший сможет получить возмещение в
сумме 1.285 евро, при опоздании поезда до двух часов, по сравнению с объявленным рас-
писанием, ему будет возмещено 25% стоимости билета, а если такое опоздание превысит
два часа, то – 50%!

Минимум компенсации семьям погибших в железнодорожных катастрофах достигнет
20 тысяч евро. Есть и ряд других приятных улучшений по сравнению с порядками, дей-
ствовавшими до сих пор. И хотя европейские железнодорожные компании не слишком рады
новым правилам, многие эксперты полагают, что, в конечном итоге, они тоже останутся в
выигрыше из-за значительно возросших пассажиропотоков.

Делая свой выбор, многие путешественники теперь остановятся именно на путеше-
ствии поездом. В самом деле, цифры компенсации авиапассажирам за опоздание самолетов
не идут ни в какое сравнение с новыми правилами на железных дорогах. Впрочем, Евро-
комиссия не намерена на этом останавливаться – в ближайшей перспективе запланирована
разработка аналогичных правил для столь популярных на континенте пассажирских авто-
бусных перевозок и морского транспорта.
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Германия объявила себя самой
читающей страной. И не только

 
10.12.2009 22:14. Берлин
Опубликованы, как всегда в конце текущего года, статистические данные. Некоторые

из них представляются достаточно любопытными. Федеративная Республика Германии, бла-
годаря 95.000 новых изданий и переизданий в год и более чем 2000-м издательств, считается
одной из ведущих книжных держав мира. В 2007 г. оборот германского книжного рынка
достиг примерно 9,6 млрд. евро, т.е. около 10% совокупного оборота культурной экономики.

В качестве «креативного экспорта», если можно так выразиться, остается популярной
немецкая литература. В 2007 г. другими странами было закуплено свыше 9.000 лицензий,
т.е. в два раза больше, чем в 1995 г. Каждый год, осенью издатели, авторы, книготорговцы
и литагенты со всего мира собираются на крупнейшей в отрасли международной книжной
ярмарке во Франкфурте.

Около 35 млн. зрителей год за годом смотрят почти 110.000 театральных постановок
в Германии – и это не считая оперы и балета. Чисто арифметически – это почти половина
населения, что свидетельствует о вечно живом характере немецкого театра. В каждый сезон
на основе около 2.500 произведений ставятся 5.800 премьерных спектаклей. Характерно, что
все в большей мере при этом размываются границы между драматическим, танцевальным и
музыкальным театром, и рождаются совершено новые театральные формы.

59-й Берлинский кинофестиваль в феврале 2009 г. стал настоящим праздником между-
народного кинематографа и свидетельством постоянно растущего успеха немецкого кино.
Почти 100 из 390 фильмов на Берлинале созданы с германским участием. Рыночная доля
фильмов «made in Germany» в германских кинотеатрах выросла в 2008 г. до 26,6% – лучший
показатель с 1990 г.

Качество отечественной кинопродукции обеспечило во многом и приток зрителей.
129,4 млн. проданных билетов зарегистрировали кинопрокатчики в 2008 г., на 4 млн. больше,
чем в предыдущем. Все больше иностранных запросов регистрируют и германские кино-
студии. В начале 2009 г. в студиях Бабельсберга – у самых ворот Берлина – снимали свои
фильмы Роман Полански и Квентин Тарантино. Кстати, именно жители столицы вплотную
ощущают «на своей шкуре» бум немецкого кино. В 2008 г. в городе зарегистрировано 4.100
случаев нарушения уличного движения, которые были обусловлены киносъемками.

Около 3.600 специализированных, 2.300 популярных журналов тиражом свыше 120
млн. экземпляров, а также примерно 350 ежедневных газет, тиражом 25 млн. экземпляров –
убедительные цифры, подчеркивающие многообразие и экономическую мощь германского
газетно-журнального ландшафта. К важным в экономическом плане издательствам отно-
сятся, в частности, Gruner & Jahr в Гамбурге, издательская группа Holtzbrinck в Штутгарте,
группа WAZ в Эссене и, конечно, Axel-Springer-Verlag в Берлине, крупнейшее в Европе пред-
приятие по выпуску газет, среди которых, кстати, есть и русскоязычные.

В сфере ежедневной прессы, Axel-Springer-Verlag с долей в почти 40% занимает
не только ведущее место в том, что касается публикуемой в газетах рекламы. Благодаря
«Бильд», издательство выпускает и самую читаемую в Германии ежедневную газету. Имея
тираж свыше 3 млн. экземпляров, этот бульварный листок – единственная надрегиональная
газета, продающаяся только розницу, – играет значительную роль в информировании бюр-
геров по всей стране.

Радиовещание и телевидение являются, помимо всего остального, важным элементом
уверенной в себе экономики. Принятая в стране система, состоящая из публично-обществен-
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ных (ARD/ZDF) и частных компаний (RTL, Pro7, Sat1), обеспечивает многообразие про-
грамм. В сфере радио конкурируют 75 публично-общественных и 385 частных радиокомпа-
ний, причем с середины 90-х годов число последних возросло. Сегодня почти 600 частных
теле– и радиокомпаний в Германии – в основном, это малые и средние предприятия – имеют
годовой оборот в примерно 8 млрд. евро, в них трудятся 23.000 человек. В целом, доля гер-
манской телерадиоиндустрии в ВВП страны составляла уже несколько лет назад грандиоз-
ную цифру в 5,4 млрд. евро.
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В ФРГ собираются признавать

иностранные дипломы
 

10.12.2009 15:36. Берлин
9 декабря, как с энтузиазмом поведала прессе министр образования и научных иссле-

дований ФРГАннете Шаван, новое правительство Германии решилось на шаг, который уже
много лет ждали тысячи высококлассных специалистов, приехавших сюда из разных кон-
цов света. По пересмотренным правилам, которые, правда, должны вступить в силу лишь
1 января 2011 года, будет значительно упрощена процедура признания иностранных дипло-
мов о высшем образовании.

Ситуация, когда петербургский профессор, переселившись в ФРГ, вынужден убирать
осенние листья в городском парке, а высококлассного хирурга из Киева допускают в мест-
ном провинциальном госпитале, в лучшем случае, к перевозке анализов в лабораторию,
должны постепенно уйти в прошлое. Решение это вызвано не столько заботой о людях,
сколько запоздавшем осознанием властями всей нелепости и убыточности для немецкой эко-
номики существующего положения дел, к тому же усугубляющемся нарастающей нехваткой
высококвалифицированных специалистов в стране.

До сих пор облегченная процедура или даже изредка ее отсутствие касались лишь
документов, предъявляемых гражданами стран ЕС и, так называемыми, «поздними пересе-
ленцами» – этническими немцами, приехавшими из Казахстана, Украины, России… Между
тем, иностранец с любым другим статусом, лишь ценой неимоверных усилий, сдачи мно-
жества трудных экзаменов, а порой – и несколькими годами плохо оплачиваемой «стажи-
ровки», мог приобрести право на работу по своей прежней, уже подтвержденной на родине
университетским дипломом, специальности.

И это при том, что образование, полученное, скажем, в МГУ или в старейшей государ-
ственной киношколе мира ВГИКе не идет ни в какое сравнение с считающимся в мире не
очень высоким уровнем большинства вузов Германии. По предварительным подсчетам от
введения новых правил должно выиграть, по крайней мере, полмиллиона человек.

«Решение правительства – важный сигнал для таких мигрантов, которые отныне могут
быть уверены в том, что их потенциал будет признан», – подчеркнула уполномоченная феде-
рального правительства по вопросам интеграции ФРГ, Мария Бемер.

Однако, вероятнее всего, на практике процесс этот не будет столь простым, как хоте-
лось бы тем, кого он коснется. Дело в том, что подобные вопросы находятся в компетенции
властей федеральных Земель, каждая из которых теоретически вправе внести в унифициро-
ванные федеральные правила свои «земельные» поправки.
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Кризис привел к рекордным за 7 лет

магазинным кражам… среди персонала
 

10.12.2009 15:32. Франкфурт
Какой только любопытной статистики, дарящей бюргерам темы для разговора за празд-

ничным столом, не встретишь в немецкой прессе в преддверии Рождества… Вот, к примеру,
сообщается, что за период с лета прошлого года по лето текущего, общие потери от магазин-
ных краж в высокоморальной Германии составили, ни много ни мало, 5,2 миллиарда евро.
Во всяком случае, именно такую астрономическую цифру называют авторы некоего иссле-
дования, поддерживаемого Checkpoint Systems.

Это самый высокий показатель за последние семь лет. Треть прироста магазинных
краж, по существу, диктуется общей экономической ситуацией, полагает один из авторов
исследования, профессор г-н Джошуа Бамфельд. Причем доля воровства, собственно, поку-
пателями составляет 53,6%, то есть 2,8 миллиарда евро; на совести самих работников тор-
говли – 25,7% краж, на сумму 1,3 миллиарда евро. 5,4 % ухитряются слямзить оптовые
поставщики; 15,3% учитываются как «внутренние ошибки».

Что же предпочитают уносить хитроумные мошенники? Прежде всего – мобильные
телефоны, электронные игры, косметику, парфюмерию, свежее мясо, деликатесы, одежду и
часы. Примерно 3,1 миллиона воров, из числа покупателей, было задержано с поличным,
средняя сумма похищенного составила 94 евро. Небольшим утешением служит то обстоя-
тельство, что сумма ущерба от краж, причиненных самими работниками торговли, выше в
20 раз и составляет 1.858 евро.
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Введена DОРольнительная

маркировка оригинального пармезана
 

10.12.2009 15:28. Рим
Система аттестации того или иного рода товара в Европейском Содружестве должна

отвечать целом ряду общих критериев, позволяющих потребителю быть абсолютно уверен-
ным в качестве приобретаемого того или иного иностранного продукта. При этом ее осно-
вой, как правило, становится национальная внутренняя система контроля за качеством, не
одно десятилетие гарантирующая определенный набор свойств товара внутри страны.

В Италии такой системой, подтверждающей «авторское» происхождение продоволь-
ствия является Denominazione di Origine Prolettta = DOP. Зубчатый кружок с внутренними
звездочками принято считать официальными признанием высокого качества продукта как
со стороны Итальянского государства, так и со стороны Евросоюза. Он удостоверяет соот-
ветствие продукта строгим правилам, регламентирующим географические зоны его произ-
водства, технологию процесса, все органолептические и сенсорные характеристики – вкус,
аромат, цвет, а также наличие гарантийного клейма, защищающего как покупателя, так и
производителя от возможных подделок.

Маркировка DOP присваивается Правительственным комитетом, который передове-
ряет последующий процесс слежения за производством и сбытом специальным аттесто-
ванным профессиональным консорциумам. Действие этой непростой системы особенно
хорошо заметно на примере сыроварения и виноделия. Особенностями местного сыропро-
изводства, к примеру, является то, что сыродельни обрабатывают молоко только с весьма
небольших, территориально ограниченных областей.

Трава и сено, которыми тут питаются животные, обладают специфическими харак-
теристиками, что впоследствии и придает сырам уникальные вкусовые качества. Проще
говоря, коровы, пасущиеся вокруг Новары (Пьемонт) дают молоко, по вкусу отличающееся
от молока коров, пасущихся возле Бари (Апулия), поэтому новарская рикотта будет явно
отличаться по вкусу от рикотты барийской. Подобная же специфика действует и в виноде-
лии, где почва, на которой произрастает виноград, имеет такое же значение.

Таким образом, наличие знака DOP подтверждает, что выбранный вами продукт – под-
линный, и был создан по определенным технологиям в конкретной локальной местности.
Так что, покупая пармезан, не забудьте поискать на упаковке маркировку DOP, подтвержда-
ющую, что его рождение состоялось именно в окрестностях областей городов Парма, Реджо
Эмилия, Модена, Мантуя и Болонья.
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Банкротства Греции обещают не допустить

 
10.12.2009 15:18. Берлин
Сегодняшняя газета DIE WELT пишет о том, что Греция, систематически тратя больше,

чем она зарабатывает, ставит под угрозу само будущее Евросоюза. Многие эксперты сомне-
ваются, что греки легко смогут погасить свои долги и поэтому обвальное снижение кредит-
ного рейтинга этой страны многими мировыми агентствами выглядит вполне оправданным.

Хотя это влечет за собою подорожание кредитов, что образует своеобразный порочный
круг. В конечном итоге, такая ситуация представляет собою опасность и для других членов
европейского содружества, знавших о нынешней ситуации и не предпринявших никаких
превентивных мер, несмотря на имевшее место явное нарушение греками Маастрихтских
соглашений.

Бывший министр финансов Германии Пеер Штайнбрюк подчеркивал, что если в усло-
виях кризиса нельзя не спасать банки, то тем более нельзя допустить банкротства целой
страны Еврозоны. Это поставило бы под вопрос само существование валютного союза в
целом. К тому же, если пустить дело на самотек, существует опасность, что судьбу Греции
повторят Испания и Ирландия.

Между тем, по мнению президента Федерального банка Германии г-на Акселя Вебера,
у европейцев есть достаточно инструментов, чтобы овладеть ситуацией. Однако есть одно
«но»: греки должны наконец научиться экономить. Как заставить их это сделать, не знает,
пожалуй, никто. Исходя из этого, помощь Греции оказывать придется, и ее львиная доля
ляжет опять на плечи Германии как самого сильного в финансовом отношении члена ЕС, –
пишет газета.
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Цена банковской тайны

 
11.12.2009 14:17. Цюрих
То, что в глазах миллионов состоятельных людей по всему миру именно Швейцария

продолжает ассоциироваться с наиболее надежным местом на Земле для хранения капита-
лов – вещь общеизвестная. И хотя за последние годы, под давлением налоговых служб раз-
ных государств, «швейцарским гномам» и приходилось, скрепя сердце, делать отдельные
исключения из своих принципов, все же ощущение островка спокойствия, где можно без
опаски хранить свои деньги, не афишируя их количество и происхождение, у большинства
инвесторов пока сохраняется. Во сколько же может обойтись его утрата?

Один из авторитетных швейцарских экономических институтов ВАК Basel Economics
не так давно опубликовал собственные оценки фактора банковской тайны в рамках общей
финансовой системы страны. Полная отмена банковской тайны, как отметил директор
института Урс Мюллер, привела бы к тому, что национальные банки потеряли бы около чет-
верти своих доходов.

К тому же, в случае такого негативного сценария, почти все капиталы нерезидентов,
размещенные в швейцарских банках, были бы отозваны. Исходя из слов Ура Мюллера,
можно сделать ввод, что каждый четвертый франк швейцарские банки зарабатывают именно
благодаря банковской тайне. Так что, вот она – реальная цена молчания.
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Налоговые патрули на границе

станут инфракрасными
 

11.12.2009 14:21. Рим
Власти Италии в последнее время активизировали охоту за «налоговыми грешни-

ками». С этой целью они внесли изменения в пограничный режим со Швейцарией, оснастив
основные КПП инфракрасными камерами и расположив на более мелких переходах налого-
вые патрули (autovelox fiscale) с тем, чтобы затруднить перемещения через границу крупных
сумм наличных денег.

В этом, еще не завершившемся году тщательной проверке на итало-швейцарской гра-
нице уже подверглись 264 человека, располагающие в Швейцарии банковскими счетами на
общую сумму более 180 миллионов евро. Власти швейцарского кантона Тичино недовольны
тем обстоятельством, что из местных банков в результате подобного контроля могут утечь
средства на сумму более 40 миллиардов франков. Многие к тому же опасаются ездить через
открытую границу еще и потому, что установленные на итальянской стороне камеры видео-
наблюдения круглые сутки фиксируют номера машин, пересекающих границу в сторону
Швейцарии. Куда идут потом полученные данные – не знает никто.
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В Швейцарии найден кантон
с полутысячей миллионеров

 
11.12.2009 14:29. Швиц
По данным на конец 2006 года – более поздняя статистика пока не опубликована –

в швейцарском кантоне Швиц проживало 5.647 миллионеров. В их распоряжении было 45
миллиардов франков, то есть, примерно 85% всех облагаемых налогом в кантоне средств.

Цифры содержатся в опубликованном на днях статистическом докладе, отражающем
финансовую и экономическую ситуацию кантона Швиц в 2005-2006 годах. Документ пока-
зывает, что в обозначенный период объем налогооблагаемых доходов рос постоянно. Так, в
конце 2006 года в кантоне было зарегистрировано 83.819 налогоплательщиков, располагав-
ших налогооблагаемыми средствами в объеме 52,7 миллиардов франков. В конце 2004 года
этот показатель находился только на уровне 35,8 миллиардов. И число миллионеров, живу-
щих в кантоне, за это время выросло с 1.138 до 5.647 человек. Причем все они, как правило,
люди уже немолодого возраста – 64% самых состоятельных людей в Швице старше 56 лет.
Остается добавить, что весь «кантон миллионеров» занимает площадь порядка 908 кв.км, а
население составляет всего 141 тыс. чел.
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Беженцев в Германию стало меньше

 
11.12.2009 20:26. Берлин
К большому удовлетворению социальных ведомств Германии, вынужденных посто-

янно тратить миллионы полученных с налогоплательщиков евро на содержание многочис-
ленных беженцев, ходатайствующих о предоставлении убежища в стране, последних поне-
многу становится меньше.

В 1996 году, к примеру, их было в ФРГ 490 тысяч, сейчас меньше в пять раз. Глав-
ная причина – работающее Дублинское соглашение, по которому ходатайство о легализации
незаконного иммигранта в ЕС разрешено теперь подавать только в той стране, через кото-
рую беженец попал в Европейский Союз. Таким образом, постепенно складывается ситуа-
ция, когда в таких странах, как Мальта, находящихся на границе ЕС, число беженцев, если
исходить из расчета на душу населения, раз в 10 больше, чем в среднем по ЕС и в 20 раз
больше, чем в Германии.

Кстати, Брюссель на днях уже объявил о намерении открыть в островном государстве
офис ЕС по делам эмигрантов, с бюджетом в 50 миллионов евро в год и штатом более сотни
сотрудников. Эти расходы, как надеются европейские чиновники, позволят ускорить проце-
дуру оформления беженцев или их депортацию домой.
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Евробюрократия: «Мы не

пашем, не сеем, не строим…»
 

12.12.2009. Брюссель
Громадный чиновничий аппарат, сидящих в бельгийской столице бюрократов, чье

содержание финансируется за счет налогоплательщиков стран Европейского Союза, оправ-
дывая свое существование, щедро плодит инструкции и распоряжения, которые, как ни
странно, часто, действительно, оказываются полезными для рядовых европейцев. «К2К»
уже сообщал о Директиве, значительно расширяющей права пассажиров поездов дальнего
следования.

Недавно вступили в силу и подготовленные Еврокомиссией общие типовые правила
заключения сделок для банков и сберегательных касс, также направленные на повышение
удобства потребителей и ускорение платежного оборота. Скорость прохождения платежей
будет повышена. Если до сих пор банки должны были производить перечисления внутри
страны на протяжении четырех (онлайн-перечисления – трех) рабочих дней, то теперь эти
сроки распространяются на все пространство хождения евро. Начиная с 2012 г. они будут
сокращены до двух дней и одного дня, соответственно. Чтобы ускорить прохождение пла-
тежей, банки отныне будут производить денежные переводы лишь на основании номера
счета и банковского идентификационного кода, указанного в бланке платежного поруче-
ния. Практиковавшаяся ранее сверка имени получателя отменяется. Теперь клиенты банка
должны быть особенно внимательными – клиент, у которого пропала или похищена банков-
ская карта, в случае противоправного совершения операций с ней, несет независимую от
своей вины материальную ответственность в размере до 150€ (правда, большинство сбере-
гательных касс и многие банки отказались от включения этого пункта в свои AGB).

В будущем не только банки, но и фирмы по обслуживанию кредитных карт (напри-
мер, Visa или Master Card) вправе предоставлять клиентам кредит на срок до года. Спи-
сание денег со счета клиента по его разрешению (нем. – Lastschriftverfahren) теперь воз-
можно на всей территории внутреннего рынка ЕС, а не только в пределах одной страны.
Поскольку для этого будут использоваться новые формуляры, ранее выданные разрешения
требуют подтверждения. Изменяется и срок, в течение которого клиент вправе потребовать
возврата неправомерно списанной с его счета суммы: если ранее это можно было сделать на
протяжении шести недель с момента закрытия счетов (которое, как правило, производится
в конце квартала), то в будущем на это отведены восемь недель с момента списания средств
со счета.
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Для будущих мам и… министров

 
12.12.2009. Берлин
Несмотря на громкую кампанию в прессе против эпидемии свиного гриппа законо-

послушные немцы не слишком торопятся в «праксисы» своих домашних врачей для того,
чтобы сделать профилактическую прививку. Объясняется это не только тем, что реально
заболевание оказалось не таким массовым и проходит не так тяжело, как думали медики,
но и вполне понятными опасениями граждан из-за иногда возникающих побочных послед-
ствий.

В середине декабря в немецкие аптеки должна поступить новая вакцина против
гриппа, изготовленная австралийским фармакологическим концерном CSL Biotherapies. Ее
главным отличием от применяемой сейчас в Германии вакцины Serum Pandemrix является
отсутствие усилителей (так называемых адъювантов) и ртутносодержащих консервантов,
которые могут вызывать нежелательные побочные реакции. Первоначально планируется
заказать 150.000 доз вакцины.

Беременные дамы смогут сделать прививку прямо у врачей-гинекологов. Каждая из
федеральных Земель должна сама решить, будет ли прививка бесплатной или нет.

Между прочим, по сообщениям информационных агентств, министр здравоохранения
Германии Филипп Реслер уже опробовал новую прививку на себе. Судя по всему, побочных
явлений у господина министра не наблюдалось. Между тем, по данным Института имени
Роберта Коха, в Германии от свиного гриппа скончалось 94 человека.
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Безработица в Германии:

Вайнахтсман в растерянности
 

12.12.2009. Висбаден
Как в очередной раз убеждаются многие жители Германии, Вайнахтсман – немецкий

коллега нашего новогоднего Деда Мороза, спешит под Рождество далеко не в каждый дом.
И его можно понять. В самом деле, с чем бы стал он поздравлять владельцев и работников
более чем 34 тысяч предприятий страны, которые к концу финансового года будут офици-
ально признаны несостоятельными.

На пять тысяч больше, чем в прошлом году, немецких фирм из-за экономического кри-
зиса объявили о своем банкротстве. Только в сентябре в Германии было зарегистрировано
2910 случаев финансовой несостоятельности – на 17,4% больше, чем в сентябре 2008 года,
только что сообщило Федеральное статистическое ведомство. Это означает, что с января по
сентябрь текущего года банкротами были признаны 24.717 фирм – на 11% больше, чем за
аналогичный период прошлого года.

Сообщается также, что в сентябре кредиторы недополучили 42,6 млрд. евро. Год назад
сумма непогашенных долгов составляла лишь 2,8 млрд. евро. Столь резкий рост задолжен-
ностей эксперты объясняют банкротством ряда весьма крупных предприятий. Так, в эти дни
продолжается, начатая в сентябре, процедура банкротства концерна Arcandor, которому при-
надлежит известная сеть универмагов Karstadt. Эксперты отмечают, что это одно из круп-
нейших банкротств за всю послевоенную историю Германии.
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Греции есть все… даже коррупция

 
12.12.2009. Афины
Ситуация с критическим падением кредитного рейтинга страны и острая реакция на

это всего общеевропейского содружества вынудила греческое руководство к принятию экс-
тренных мер по смягчению ситуации. Греческие власти заверяют собственных граждан и
партнеров по Еврозоне, что дефолта ни в коем случае не предвидится, хотя госдолг страны
уже больше размеров ВВП (113%), а дефицит бюджета приближается к 13%, что вчетверо
больше существующих норм ЕС.

«У Греции огромный потенциал, у Греции много преимуществ, – заявил в телеинтер-
вью премьер-министр страны Георгиас Папандреу. – Но мы растрачиваем этот потенциал
из-за политики, которую давно пора изменить. Одна из проблем, с которой Греция живет уже
много лет – это, к несчастью, системная коррупция, которая пронизывает весь государствен-
ный сектор сверху донизу. Это означает огромную потерю денег, неравенство и отсутствие
инвестиций…». Одновременно Папандреу воззвал к солидарности коллег по Евросоюзу. «У
многих стран сегодня подобные проблемы, хотя, возможно, и по другим причинам… Мы
будем учиться друг у друга, использовать самые удачные решения для того, чтобы двигаться
вперед и тогда экономика Греции станет конкурентоспособной и сильной…». Оказывается,
жалобы на системную коррупцию в государстве из уст отнюдь не лидера оппозиции, а дей-
ствующего премьер-министра и обещания, что все вот-вот наладится, приходится слышать
не только живущим за пределами Евросоюза…
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Где живут немцы…

 
13.12.2009. Мюнхен
Москвичи – люди неплохие, но их, как мы все помним, испортил квартирный вопрос.

А как этот самый вопрос решается сегодня в Германии?
Только около половины жителей страны живут в собственных домах и квартирах, и это

существенно меньше, чем в среднем в других странах Евросоюза, где данный показатель,
как правило, превышает 60%. Дело в том, что у немцев не так уж много стимулов приобре-
тать жилье в собственность, поскольку его запросто можно снимать по сравнительно уме-
ренным и, главное, относительно стабильным ценам. Это особенно ценно в период кризиса,
когда семья должна оставаться мобильной и готовой к переезду в регион, где находится под-
ходящая работа.

К тому же, скажем, в столице Германии усиливается дифференциация на рынке жилья.
Спрос в нижнем и среднем сегментах скорее снижается, зато дорожают качественные и осо-
бенно элитные объекты. В опубликованном докладе отделения Союза германской недвижи-
мости (Immobilienverband Deutschland, IVD), говорится, что при продаже квартиры стан-
дартного качества по-прежнему стоят в Берлине в среднем 1.200 евро за квадратный метр,
тогда как жилье в более престижных районах за год подорожало примерно на 3,5% и сейчас
оценивается в 1.600 евро за метр. При этом Потсдам, являющий, фактически, пригородом
столицы, обгоняет Берлин. Институт немецкой экономики в Кельне недавно назвал феде-
ральные земли и города с самой перспективной жилой недвижимостью. Рост спроса, а зна-
чит, и цен продолжится только в федеральных землях Баден-Вюртемберг, Бавария, Бремен
и Гамбург, тогда как в земле Саар и в Восточной Германии спрос вместе с населением уже
сейчас сокращается, главным образом, из-за миграции.

«Относительно высокий спрос на жилую площадь сохранится также в крупных горо-
дах, особенно в Мюнхене, где он, согласно нашим прогнозам, вырастет до 2025 года на
13%», – указывает эксперт Маркус Демари. К городам с устойчивым притоком населения
Институт немецкой экономики относит Кельн и Гамбург, где он ожидает увеличения спроса
на жилье соответственно на 7,7% и 5,8%.

В отличие от России, в Германии самое дорогое жилье – вовсе не в столице. Штутгарт,
Франкфурт-на-Майне, Гамбург, Дюссельдорф, Кельн, не говоря уже о Мюнхене – вот лидеры
в этой области. И не столица страны, а главный город Баварии был и остается абсолютным
лидером на немецком рынке жилой недвижимости. Цены реализации на квартиры в этих
крупных немецких городах колеблются от 1.200 до 6.300 евро за метр. Таунхаусы стоят от
130 тысяч до полумиллиона.



А.  Анненский.  «Европа на ленте»

53

 
Немцы не молодеют

 
14.12.2009. Берлин
Чем ближе к Рождеству и Новому году, тем активнее напоминают о себе статистики,

облегчая гражданам поиск тем для общего обсуждения за праздничными столами. Как выяс-
няется, сейчас в Германии живет ни много не мало, 82 млн. человек из которых 6,8 млн.
иностранцы.

Значительно выше доля жителей страны с миграционным прошлым – тех, кто уже
получил немецкие паспорта – около 20%. 5% жителей «главного» европейского государства
исповедуют ислам – 4,3 млн. В трудоспособном возрасте от 20 до 64 лет сейчас находятся
около 50 млн. человек.

Предполагается, что к 2060 году трудоспособных будет, в зависимости от масштабов
иммиграции, на 27% или 34% меньше. Уже сегодня 20% граждан Германии более 65 лет.
Количество людей в этом возрасте после 2020 года будет увеличиваться. К 2030 году пред-
полагается, что пропорция составит более 50 пенсионеров на 100 работающих, а к 2060 году
число пенсионеров может вырасти до 67.

Зато ожидаемая продолжительность жизни к 2060 году, по мнению все знающей немец-
кой статистики, достигнет для мужчин 85 лет и для женщин 89,2 года. Последние цифры,
безусловно, вселяют оптимизм. Дело за малым – дожить до того, как они станут реально-
стью!
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Бедные дети Европы

 
14.12.2009. Лиссабон
Судя по количеству различных кампаний, чуть ли не ежедневно призывающих граж-

дан стран Европейского Союза помочь юным жителям беднейших государства Африки и
Азии, проблема нищеты подрастающего поколения в самой Европе давно решена. Но, как
выясняется, это далеко не так. По данным Евростата, почти каждый четвертый ребенок в
Португалии проживает в условиях, официально именуемых бедностью. Причем, по сравне-
нию с прошлым годом, это число выросло на 2%.

Спустя 20 лет после принятия Генеральной Ассамблеей ООН Конвенции о правах
ребенка, многие дети в этой европейской стране по-прежнему лишены основных прав и жиз-
ненно необходимых вещей. Это при том, что абсолютное большинство детей с пятилетнего
возраста посещают тут дошкольные учебные заведения, что дает возможность установить
за ними определенный контроль. Однако по заявлениям Ассоциации против нищеты, этого
оказывается не всегда достаточно, и государство обязано уделять гораздо больше внимания
этой проблеме.

Ведь, скорее всего, дети, страдающие от нехватки пищи и отсутствия элементарных
жилищных условий, в итоге вряд ли получат адекватное образование и сумеют интегриро-
ваться в современное европейское общество.

Одним из факторов, усугубляющих проблему бедности в стране, становится подрост-
ковая беременность, уровень которой в Португалии самый высокий в объединенной Европе.
И хотя Португалия тратит сегодня на образование каждого юного гражданина в расчете на
душу населения не меньше Люксембурга, к сожалению, результаты пока нельзя признать
удовлетворительными.
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Очень дорогой пластик

 
17.12.2009. Франкфурт
В Федеративной Республике Германии завершается беспрецедентная в истории страны

кампания по массовому обмену кредитных карт. Первоначально планировалось отозвать из
25 млн. находящихся на руках карточек, не более 100 тыс. Однако, по данным газет Die
WELT и Financial Times Deutschland до конца прошедшего месяца отделения Sparkasse ото-
звали – 190 тыс., Volks– und Raiffeisen Bank – 60 тыс., Postbank – 37 тыс., Hypo-Vereinsbank
– около 5 тысяч карточек Visa и MasterCard. Что же касается других крупнейших банков
страны, например, Commerzbank и Deutsche Bank, то их пиар-директора сочли, не вдаваясь
в подробности, возможным лишь подтвердить сам факт обмена, который превысил регуляр-
ный среднестатистический уровень.

Стоит отметить, что после того, как пошли слухи о массовой утечке клиентских дан-
ных через одного крупного оператора банковских платежей в Испании, немецким банкам
в течение некоторого времени удалось, не слишком афишируя операции, поменять лишь
несколько десятков тысяч карточек. Когда же кампания приняла массовый характер, охватив
все без исключения основные финансовые институты страны, скандал не без помощи СМИ
стал достоянием общественности и взволновал миллионы людей.

Центральный кредитный комитет Германии (ZKA) поспешил заверить, что происхо-
дящее – лишь рутинная превентивная акция, проводимая по рекомендации международных
платежных систем VISA и MasterCard, передавших немецким банкам номера тех кредиток,
чьи коды теоретически могли попасть в руки мошенников. При этом речь идет исключи-
тельно о карточках, которые в последние месяцы были использованы немецкими отпуск-
никами в торговых точках Испании. Между тем, согласно информации еще одной крупной
немецкой газеты Frankfurter Rundschau, испанский операционный центр, где, очевидно, про-
изошла утечка информации, является и одним из связующих центров внутригерманской кре-
дитной системы. А это означает, что в нем могли оказаться данные и тех кредитных карто-
чек, которыми потребители пользовались во внутренних расчетах на территории Германии.
В последние дни заговорили и об опасности, грозящей обладателям кредитных карт в Фин-
ляндии, Швеции, Австрии и даже России. Словом, господа держатели международных «вол-
шебных» карточек по всему миру – будьте, пожалуйста, начеку.
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Падают звезды…

 
18.12.2009. Берлин
Немцы в восторге. Похоже, сама природа взялась наконец доказать скептикам, что

праздник Рождества и предшествующие ему светлые дни ожидания – Адвент, придумали
вовсе не изгнанные Спасителем из храма торговцы, решившие таким образом вдоволь отыг-
раться хоть раз в году на и без того оскудевших в кризис кошельках соотечественников. А
силы куда более могущественные. И тому есть бесспорное доказательство – в предстоящие
выходные с немецкого неба посыплются настоящие звезды.

Если верить специалистам по небесной механике, то торжество Вселенной непре-
менно начнется не позднее этой воскресной ночи и подарит взрослым и детям фантастиче-
ское зрелище звездного дождя. В небе будут вспыхивать не менее 120 метеоритов в час. При-
чем, в отличие, скажем, от метеоритного потока Персеиды, являющего себя ближе к осени,
в августе – огнями нынешнего потока Гемениды можно будет любоваться почти всю ночь.
Они обещают гореть долго и при этом необычно ярко.

Грядущий на Адвент звездопад местные скептики торопятся объяснить воздействием
астероида Фаэтона, носящего имя отнюдь не люксовой модели народной немецкой авто-
марки, а сына античного бога Солнца Гелиоса. По совершенно достоверным научным дан-
ным, это его хлопотами наша планета будет посыпана в этот уикенд своеобразной звезд-
ной пылью, маленькие частицы которой, пролетая через атмосферу со скоростью 125 тысяч
километров в час, заставляют молекулы воздуха светиться. Мол, этот свет мы и принимаем
за падающие звезды.

Предстоящему зрелищу может помешать только одно – неважная погода. Именно ее
над территорией всей страны на предстоящие выходные и предсказывают лишенные вооб-
ражения немецкие метеорологи. Но большинство немцев абсолютно уверено – силы, сумев-
шие организовать к Рождеству такое невиданное зрелище, с облаками уж как-нибудь спра-
виться сумеют…
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Экономная экономия

 
21.12.2009. Нюрнберг
Стремление к разумному, бережливому расходованию средств в предвидении завтраш-

него дня, отсутствие присущего некоторым мотовства и финансового легкомыслия, всегда
было свойственно немецкой нации. Глагол «шпарен» (нем. – копить, откладывать) давно уже
стал в стране наиболее убедительным аргументов в рекламных слоганах множества торго-
вых предприятий.

Но одно дело, когда подобный, осознанный выбор добровольно делает исполненный
самоуважения гражданин, гордящийся при этом собственной предусмотрительностью, и
совсем другое, когда его однозначно, не оставляя вариантов, жестко принуждает к тотальной
экономии сама жизненная ситуация. Мало кому это понравится. А между тем, если верить
многочисленным экономическим прогнозам, щедро публикуемым в стране в эти предрож-
дественские дни, именно такая ситуация во многом и ждет Федеративную Республику Гер-
мании в наступающем 2010 году.

Например, старейший национальный институт, специализирующийся на маркетинго-
вых исследованиях – нюрнбергская компания GFK Group – подготовила прогноз покупатель-
ской способности населения Германии. По ее подсчетам, в распоряжение каждого жителя
ФРГ в среднем поступит на 43 евро меньше, чем в 2009 году. В целом, за весь год немцы
потратят 1.550,2 млрд. евро – то есть, меньше прошлогоднего ни много ни мало на семь с
половиной миллиардов. Если пересчитать эти суммы на 82 миллиона жителей страны, полу-
чится что среднестатический бюргер потратит в 2010 году 18.904 евро, включающих в себя
как все необходимые расходы по поддержанию жизни (оплата жилья, продуктов питания,
транспорта, лекарств и т.п.), так и столь радующие душу «потребительские удовольствия».
Причем, вопреки тенденции последних лет, у живущих на востоке Германии будет значи-
тельно больше поводов для удовлетворения, чем у тех, кто является уроженцем «старых»
земель. Во всяком случае, средний житель Саксонии-Анхальт за будущий год сможет потра-
тить на 146 евро больше, чем в 2009 году. Покупательная же способность западных немцев
в Гессене или Нижней Саксонии сократится на 80 евро.

По мнению исследователей, кризисные тенденции меньше затронули именно восточ-
ные земли – из 25 городов и округов, с наиболее прогнозируемым приростом, 23 приходятся
на восточную часть страны, а среди наиболее пострадавших – «элитные» регионы Баден-
Вюртемберга и Баварии. Именно земли с высокоразвитой экономикой, по причине высокой
зависимости от экспорта собственной продукции, острее других ощутят последствия кри-
зиса, считают исследователи.

Но пока это все лишь предсказания. Сегодня по-прежнему в лидерах по покупательной
способности остается округ Гессена (Hessen) (до 27.426 евро на жителя), баварский Штарн-
берг (Landkreis Sternberg), (27.095 евро) и, конечно, Мюнхен. Так что, если вы живете где-то
тут поблизости, вопрос о частоте употребления замечательного глагола «шпарен» все еще
остается делом исключительно вашего собственного душевного настроя…
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Форду кризис не помеха

 
21.12.2009. Берлин
Экономический кризис, как в очередной раз выясняется, способен приносить компани-

ями отнюдь не только одни неприятности. Как известно, чтобы стимулировать рост произ-
водства и продаж в стране, правительство Германии успешно реализовало программу стиму-
ляции покупки населением новых автомобилей с учетом 2.500 евро премии за сдачу старой
машины. Именно благодаря этой, уже к сожалению многих, закончившейся «программе ути-
лизации», Форду удалось значительно повысить объем реализации своих моделей в закан-
чивающемся году. Он составил более чем 300.000 транспортных средств всех моделей, что
на 36 % больше, чем в году предыдущем, – с удовлетворением сообщил только что глава
Ford-Werke GmbH Бернхард Маттес.

Трудно конечно, по его мнению, рассчитывать на повторение этих цифр в 2010 году,
однако, Маттес считает, что неплохие показатели все же сохранятся. Особенно стабилен
спрос в секторе малолитражных автомобилей. Скажем, строящаяся в Кельне модель нового
поколения Fiesta была продана в количестве более чем 100.000 экземпляров. Тем не менее
производительные мощности будут, естественно, адаптироваться в соответствии с рыноч-
ным спросом. Мы не намерены производить машины для склада, подчеркнул Маттес. Общее
выравнивание рынка, по его мнению, начнется в 2011 году и будет происходить медленно
и постепенно.

Среди крупнейших автопроизводителей Форду принадлежит 7,6% авторынка, и по
этому показателю концерн находится на третьем месте в стране.
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Счета и время

 
21.12.2009. Берлин
Кого больше «жмут» долги? Наверное, тех, кто хочет их получить… Ну, а как реаги-

ровать, если в должниках ходит целая страна, и длится все это ни много ни мало… 90 лет?
Наверное такая история успевает наскучить в равной степени обоим – и кредитору, и его
должнику.

По подписанному сразу после окончания Первой мировой войны Версальскому дого-
вору, первоначальный размер репараций, наложенных на Германию составлял весьма вну-
шительную сумму – 226 млрд. рейхсмарок золотом. На столь суровом финансовом наказа-
нии проигравшей Германии настаивала, прежде всего, Франция и ее можно было понять –
на полях сражений она потеряла почти три млн. своих сограждан, многие отрасли промыш-
ленности и сельского хозяйства пришли в упадок или были разорены. Британцы на Париж-
ской мирной конференции 1.919 года критиковали столь жесткие условия Договора, полагая,
что «гася пожар этой войны, нельзя разжигать огонь будущей». После кризиса 1929 года,
вошедшем в историю как «великая депрессия», коснувшегося, конечно же, и Европы, на
американской бирже размер германских репараций был сокращен до 132 млрд. рейхсмарок.
С приходом в 1932 году к власти национал-социалистов все расчеты по репарациями были
ими просто прекращены.

Выплаты возобновились лишь по окончании Второй мировой войны, но в 1953 году
их вновь приостановили, в связи с разделением страны на два государства – Федеративную
Республику Германии и Германскую Демократическую Республику. С 3 октября 1990 года,
ввиду присоединения к ФРГ территории ГДР, обязательства по выплатам долгов вновь всту-
пили в силу – причем с рассрочкой на 20 лет. Все эти годы Объединенная Германия, как
порядочный должник, скрупулезно выплачивала назначенные суммы.

На сегодняшний день, по данным Министерства финансов страны, осталось выплатить
еще 56 миллионов евро. Цифра эта звучит уже не так угрожающе, и по прикидкам Министер-
ства финансов, правительство ФРГ должно окончательно расплатиться до 3 октября 2010
года. Как говорится, – не прошло и века…
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Сговор ценой в 160 миллионов евро

 
21.12.2009. Берлин
«Handel ohne Verstand, Schaden vor der Hand – торговля без ума – прямой убыток…».
Возможно, примерно так звучащая в вольном переводе старая немецкая пословица не

раз вспомнилась ведущим менеджерам трех крупнейших немецких производителей кофе,
когда только что было объявлено решение Федерального ведомства по картелям, обвинив-
шего Tchibo, Melitta и Dallmayr в противозаконном сговоре, с целью повышения цен на реа-
лизуемый ими товар. Как выяснилось, в результате тщательного расследования, главы этих
компаний и руководители отделов реализации постоянно вели между собою закрытые согла-
сования, закономерным результатом которых стал скоординированный рост цен на кофе.
Причем это касалось не только самих зерен этого столь любимого немцами продукта, но и
«эспрессо», кофе в одноразовых упаковках и даже фильтров разных видов для электриче-
ских кофейных машин.

Следствием тайного соглашения трех кофейных монополистов стало, в частности,
повышение цен, после которого 500-граммовая упаковка кофе подорожала более чем на один
евро.

«Ценовой сговор, в конечном счете, ударил по карману рядовых потребителей,
поскольку предприятия розничной торговли компенсировали рост цен на закупку кофе
повышением его стоимости на прилавках магазинов», – заявил представитель федерального
антимонопольного ведомства.

За подобное «неэтичное» поведение компании приговорены к штрафу в 159,5 мил-
лиона евро. Но это не значит, что их неприятности этим и исчерпываются. Как сообщают
информационные агентства, антимонопольное ведомство с начала года ведет еще одно рас-
следование, по подозрению в аналогичном сговоре поставщиков этого ценного продукта в
заведения общественного питания – рестораны, бары, а также крупным оптовикам. Пока о
его итогах ничего не известно. Но судя по уже объявленным мерам, если и тут обнаружатся
нарушения законодательства об антимонопольной деятельности, то «кофейным» бизнесме-
нам и в данном случае мало не покажется.
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«Не пиши законов торговле…»

 
22.12.2009. Карлсруэ
Чем в предрождественские дни можно сильнее огорчить немца, как не лишением его

права в свой законный выходной немного погулять в переполненных магазинах, выискивая
частые в эти дни предпраздничные скидки, на давно намеченные подарки близким и суве-
ниры коллегам и любимому начальству…

И вот именно этой милой сердцу бундесбюргера процедуры намеревается лишить его
– да, собственно, уже лишила – одна из уважаемых ветвей власти – судебная. В этом месяце
Конституционный суд Федеративной Республики Германии в Карлсруэ окончательно при-
знал незаконной работу магазинов в четыре предпраздничных воскресенья.

По мнению уважаемых судей главного суда государства, ситуация входила в про-
тиворечие с постулатами Конституции, гарантирующей гражданам свободное время для
«персонального совершенствования» и участия в социальной жизни. Кроме того, работа
магазинов в выходные дни нарушает права их служащих – христиан на свободу вероиспове-
дания, лишая возможности на отправление общепринятых воскресных религиозных обря-
дов. Таким образом, суд счел необходимым удовлетворить поданную на власти города Бер-
лина жалобу представителей католических и протестантских церквей.

Дело в том, что еще в 2006 году власти немецкой столицы приняли специальный закон,
согласно которому торговые учреждения получили право работать шесть воскресных дней
в году, четыре из которых выпадали, как правило, именно на предрождественские воскре-
сения декабря, когда объявляются предпраздничные распродажи. Причем, согласно этому
закону, магазины могли быть открыты с 13 до 20 часов, специально, чтобы не слишком отвле-
кать паству от утренних молитв. Однако подобная практика вызвала протесты не только со
стороны религиозных деятелей, усмотревших в этом покушение на всегда принадлежавшее
церкви время, но и ряда профсоюзов. Противники торговли по выходным с жаром доказы-
вают, что речь идет о тотальной насильственной «коммерциализации общества», подрыва-
ющей самые основы немецкой культуры и пренебрегающей интересами тысяч людей.

К счастью, новое положение закона вступит в силу лишь в будущем, 2010 году. При
этом, как отмечают в немецком объединении розничной торговли, остается теоретическая
возможность даже после этого, «в качестве исключения», открывать магазины по отдель-
ным воскресным дням. А вообще, многие немцы вспоминают теперь слова знакомого всем
с детства Пифагора: «Не пиши законов торговле, она не терпит оных…». Что же, доживем
до следующих праздников – посмотрим…
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Долги немецких граждан растут

 
22.12.2009. Берлин
Более 7% населения самого экономически сильного государства Евросоюза – Федера-

тивной Республики Германии – то есть, около 2,6 млн. человек – не в состоянии погасить
свои долги. Лидирует в этом невеселом списке столица страны – Берлин.

По последним статистическим данным, задолженности частных домовладельцев в
Берлине на 30% превышают средние показатели по ФРГ. Каждый шестой столичный житель
числится в черном списке Schufa – другими словами, на долгие годы уже испортил себе лич-
ную кредитно-финансовую историю. Что же произошло с трудолюбивыми и всегда сверх-
бережливыми немцами, отчего разучились они жить по средствам? Изменились обстоятель-
ства – 30% от общего числа должников стали жертвой «тяжелого времени», лишившись
самого источника существования – работы. По мнению руководителя земельного кредит-
ного бюро Schufa, самые значительные проблемы возникают у молодых людей 25-29 лет, не
научившихся еще точно планировать своим расходы, и торопящихся реализовать свои жела-
ния, бездумно покупая в кредит дорогие вещи. Доля молодых людей составляет примерно
18% от общего числа берлинских банкротов. Взрослые же люди часто попадают в долговую
яму из-за потери рабочего места, болезни, дележа имущества после расторжения брака.

Смягчение проблемы в какой-то степени эксперты видят в улучшении финансового
образования немецкого общества, поскольку часто именно неопытность в денежных делах
наряду с безработицей и становятся причиной стремительного роста долгов. Трудно судить,
насколько такое мнение справедливо – ведь использовать с умом можно лишь те доходы,
которые реально имеешь. А пока в прошлом году за неуплату долгов с аукциона было про-
дано около 100 тысяч домов, квартир и офисов общей стоимостью 18,3 млрд. евро. Общее
же число продаж столичной недвижимости с молотка за четыре года выросло в десять раз.
Неужто все эти заемщики просто понятия не имели как следует обращаться со своими день-
гами?
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«Униженные и оскорбленные»

 
22.12.2009. Брюссель
Кому из 500 миллионов граждан в эти кризисные времена хуже всего живется в Евро-

союзе?
Французскому крестьянину, немецкому автомеханику, польскому инженеру? Да ничего

подобного! Самыми обиженными среди всех трудящихся, оказывается, ощущают себя евро-
пейские функционеры. Всего лишь трехчасовая их забастовка сумела обратить на себя вни-
мание всех – ведь бастовали чиновники, управляющие общеевропейскими институтами
власти. Для правительств стран-учредителей это должно было послужить отчетливым пре-
дупреждением об их намерении постоять за себя, если их требования в ближайшее время не
будут удовлетворены. Речь, разумеется, идет об очередном повышении заработной платы.

По правилам ЕС динамика окладов чиновников зависит от динамики зарплат госслу-
жащих в странах-членах Союза. В прошлом году в ряде стран ЕС, в частности, во Франции,
Германии, Нидерландах, Бельгии и Великобритании, зарплаты госслужащих выросли. Точ-
нее, речь идет о коррекции выплат в зависимости от темпов роста инфляции.

«Теперь, по правилам, зарплата должна подрасти и у нас», – охотно комментирует ситу-
ацию представитель местного профсоюза. Речь идет о корректировке в 3,7%. Зарплаты евро-
пейских чиновников колеблются в диапазоне от двух с половиной тысяч евро до семнадцати
с половиной тысяч. Сами функционеры считают свой высокий оклад оправданным: «Да, нам
платят больше, чем другим, но так было всегда: наш оклад важен для привлечения в евро-
пейские структуры людей разных национальностей», – таково общее мнение, выраженное
представителем профсоюза.

Скорее всего, на уступки им пойдут. Если же этого не произойдет – сотрудники евро-
пейских институтов уже заявили, что обратятся в европейские судебные инстанции. Один
раз, кстати, они уже выиграли подобное дело. Так что – все по правилам.
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На дорогах Евросоюза

 
23.12.2009. Брюссель
Сидящие в комиссиях ЕС чиновники из кожи вон лезут для того, чтобы оправдать свое

существование в глазах граждан стран, входящих в содружество. И, надо сказать откровенно,
часто им это удается.

«К2К» уже сообщал о недавно согласованном решении о новых, вполне разумных ком-
пенсациях пассажирам поездов дальнего следования, движущихся по территории ЕС. Сей-
час пришла пора и столь любимых европейцами автобусных перевозок. Правда, в отличие от
железных дорог, договориться о полной гармонизации стандартов обслуживания пассажи-
ров междугородних и международных автобусных рейсов пока не удалось, удовлетворив-
шись лишь универсальными базовыми правилами.

Например, повсюду, независимо от страны и маршрута абсолютно исключается дис-
криминация людей по любому из признаков, в частности – пассажиров с ограниченными
возможностями. Путешествующим автобусными линиями в случае задержек положены
питание, гостиница и компенсация. Как говорят в европейской федерации туроператоров,
пассажиру может быть предложен альтернативный маршрут – вполне возможно, с другой
автобусной компанией; если выбранный им заранее перевозчик опаздывает и альтернативы
не находится – стоимость билета клиенту будет возвращена.

Близка к ранее принятой для железнодорожного транспорта и шкала компенсаций. На
случай аварии или гибели пассажира его семье заплатят не менее 220 тысяч евро. За потерю
или порчу имущества во время поездки ущерб будет оплачиваться из расчета 1.200 евро за
единицу багажа.

Пока точный срок ввода в действие этих правил не установлен. Однако разработчики
надеются, что Европарламент, который предполагает рассмотреть их в наступающем году,
настоит на максимально близкой дате.
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Беженцев все больше

 
24.12.2009. Берлин
Как стало известно из опубликованной в канун уходящего года статистики Министер-

ства внутренних дел Германии, число беженцев, обратившихся с просьбой об убежище на
территории страны, последнее время опять возросло. Для местных граждан, давно спокойно
относящихся к тому, что их государство за последние десятилетия из мононационального
превратилась в общество, ассимилирующее многочисленных иностранцев, а словосочета-
ние «афронемец» звучит совершенно естественно, эта информация кажется уже привычной.

Так с января по ноябрь в Германии запросили убежище 25.429 человек. Это зна-
чительно больше, чем за весь прошлый год, когда аналогичные заявления подали 22.085
мигрантов. Кстати, в 2008 году также был зафиксирован 15,2-процентный прирост, по срав-
нению с 2007 годом. Это был первый случай увеличения соответствующих показателей с
2001 года. Подавляющее большинство потенциальных беженцев сегодня – из Ирака, Афга-
нистана и Турции.

По сообщениям информагентств, Федеральное ведомство по делам миграции и бежен-
цам ожидает, что в 2010 году число лиц, стремящихся получить убежище в Германии, вновь
возрастет примерно на 10%.
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Парламент Греции принял кризисный бюджет

 
24.12.2009. Афины
Пять дней продолжались бурные дебаты в национальном парламенте Греции, итогом

которых стало утверждение кризисного бюджета страны. В данном случае, этого решения
ждали не только сами греки, но и общественность всего европейского содружества, взвол-
нованная экономической ситуацией в этой стране.

Парламентарии решили снизить дефицит с пугающих европейских экономистов 12,7%
процента до 8,7% ВВП. Этот кризисный план жестокой экономии средств поддержали все
160 депутатов от правящей партии (ПАСОК). Оппозиция, состоящая из консерваторов и ком-
мунистов голосовала против.

По предварительным прикидкам новый бюджет позволит реально сократить государ-
ственный долг, достигший опасных размеров в 300 миллиардов евро.

Руководитель правительства страны Георгиос Папандреу охарактеризовал новый бюд-
жет как «договор о возрождении доверия». «Мы должны доказать самим себе и всему миру,
что способны проявить решительность и готовность изменить страну», – заявил премьер.
Он подтвердил также, что намерен активно бороться против главных причин сложившейся
ситуации – коррупции, разбазаривания чиновниками государственных средств, массового
уклонения от уплаты налогов.
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Банки должны говорить правду

 
28.12.2009. Берлин
Министр по защите прав потребителей Германии Ильзе Айгнер (Use Aigner) заявила

о необходимости для банков четко придерживаться принципов подробного и достоверного
информирования клиентов. Все основные характеристики предлагаемых финансовых про-
дуктов должны быть изложены кратко и точно на бумаге, – подчеркивает министр, – для того
чтобы потребитель принимал решение только обладая всей полнотой информации. По ее
мнению, хорошо, если эта информация будет проверена любым правительственным учре-
ждением или получит иной «сертификат соответствия».

Госпожа Айгнер также отмечает необходимость для банковских и финансовых совет-
ников в большем числе случаев вести записи консультирования своих клиентов. В насто-
ящее время, это применимо только к ценным бумагам, но пока не к инвестиционным
фондам и рынку капитала. Министр также обращает внимание, что абсолютно все консуль-
танты должны иметь соответствующую профессиональную квалификацию. «Мы в настоя-
щее время обсуждаем пакет мер в связи с этим», – сказала министр.

Потребитель всегда должен спрашивать себя – на чем именно основывает консультант
то или иное свое инвестиционное предложение. Важным является также вопрос о том, был
ли он готов подробно обсуждать с вами альтернативу. Что ж, думается, такие соображения
в полной мере относятся не только к немецким финансовым учреждениям.



А.  Анненский.  «Европа на ленте»

68

 
В Германии предпочитают немецкий

 
28.12.2009. Висбаден
К такому, вероятно, не очень ожидаемому для самих исследователей выводу пришли

специалисты, проводившие среди представителей среднего бизнеса поиск ответа на вопрос
– какой язык остается для них главным в деловом общении с коллегами, пишет журнал Der
Sprachdienst, свежий номер которого вышел в Висбадене.

Вероятно, сомнения в опоре на «муттершпрахе» возникли в связи с тем, что в стране
все большее количество топ-менеджеров крупнейших компаний предпочитает в работе
постоянно использовать общепринятый деловой английский, позволяющий не задумываться
каждый раз о стране происхождения своего высокопоставленного собеседника.

Несмотря на пристрастие высшего звена управленцев к англицизмам, немецкий все же
остается главным деловым языком средних предпринимателей в Германии.

Средние предприниматели, однако, полагают, что в будущем и для них английский
будет играть более важную роль. Повысится, очевидно, также роль французского, русского,
испанского и китайского языков.

Сейчас же, согласно опросу, свыше 80% немецких фирм среднего размера постоянно
используют преимущественно немецкий язык, 15% – немецкий и английский на равных и
лишь 2% – исключительно английский. Другими распространенными деловыми языками
являются французский, русский и турецкий.

Английский язык желателен, как выясняется, прежде всего, в консалтинге и торговле.
Но для подавляющего большинства малых и средних фирм в Германии хорошее знание
немецкого языка предпочтительнее, чем владение английским. Вопрос в другом – стоило ли
проводить специальное исследование, чтобы убедиться в том, что степень использования
того или иного языка бизнесменом определяется просто кругом его сегодняшних деловых
контактов.
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О бедном гусе замолвите слово

 
28.12.2009. Гамбург
В эти последние дни уходящего года у многих немцев появился новый повод для эмо-

ционального расстройства. Почему именно сейчас – понятно: по статистике 90% гусятины
бюргеры съедают именно в период со дня Святого Мартина до Сочельника, иногда до Силь-
вестра, – короче говоря, от середины ноября до Новогодней ночи.

Начинается все с 400-граммовых ножек. К Рождеству же готовится, как правило, целый
гусь, фаршированный всяческими вкусностями и зажаренный на гриле в современной элек-
троплите.

Но проблема в том, что лишь 800 тысяч активно поедаемых в эти праздничные дни
птичек избежали пересечения немецкой границы, начав и закончив свою недолгую жизнь
внутри самой Германии. Остальные же 5,3 миллиона столь необходимых к празднику гусей
обеспечиваются поставками из стран Восточной Европы, ставшими теперь полноправными
членами ЕС – Венгрии и Польши. А там гусевладельцы до сих пор плевать хотели на единые
общеевропейские нормы содержания сельскохозяйственных животных, напрочь отказыва-
ясь в целях экономии соблюдать права безропотных птичек.

Как выяснили активисты природоохранной организации «Четыре лапы» (Vier Pfoten)
венгерские гуси, к примеру, массово подвергаются садисткой процедуре, когда у живых
созданий выдирают перья с грудки и шейки с целью использования ценного пуха для произ-
водства курток и подушек. Причем происходит это по мере роста, минимум четыре раза за
гусиную биографию. Можно себе представить, как мучения несчастных пернатых откла-
дываются в каждой особи на клеточном уровне. Причем заграничным гусям даже побег из
заточения в клетке не светит. Мало того, что они содержатся в «пыточных камерах», на
сотню особей вместо положенных по нормам Евросоюза 30 или 50, так те еще, оказыва-
ется, подключены к сети высокого напряжения, что также вызывает множество случаев
жестокой гибели.

Таким образом, при долгожданной смерти пернатых мучеников, утверждают экологи,
весь накопленный «адреналин страдания» выплескивается в мышечную ткань несчастных
и на клеточном уровне переходит в кровь будущим немецким мясоедам.

Еще летом «Четыре лапы» добились возбуждения уголовного дела против крупней-
шего венгерского поставщика гусиного мяса фирмы Hungavid – и не где-нибудь, а Евро-
пейской судебной палате. Но пока дело все еще рассматривается, «негативно заряженное»
венгерское гусиное мясо поступило в праздничную распродажу. Так что, если кто-то из
немецких гурманов вдруг почувствует нарастающий приступ ужаса – его друзья и близкие
должны знать, что дело тут вовсе не в количестве употребленного за праздничным столом
шампанского, вступившего в контакт со шнапсом. Это импортные гуси виноваты…
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Евросоюз и Ватикан: договоренность

о финансах вступает в силу
 

28.12.2009. Ватикан
В первый день нового года вступит в силу финансовое соглашение между Ватиканом и

Европейским Союзом, подписанное ранее в этом месяце в Брюсселе со стороны Святейшего
Престола монсеньером Андре Дюпьи, апостольским нуцием при Евросоюзе и со стороны
Европейского Союза – членом Европейской комиссии Жоакином Алмуниа.

Документ заменит собою предыдущую версию соглашения от 29 декабря 2000 года,
по которому Ватикан принял евро как официальную валюту.

Соглашение устанавливает сумму в 2,2 млн евро как номинальную ценность денежной
массы, которую может чеканить Ватикан. Прежде эта сумма составляла 1,074 млн. евро.

Причем, по крайней мере, 51% ватиканских монет должно поступить в обращение. Это
особо подчеркивается, поскольку ранее нередко случалось, что большая часть ватиканских
евро сразу доставалась коллекционерам.

Ватикан принимает все европейские нормы против отмывания денег, мошенничества
и фальсификации купюр. Кроме того, документ предусматривает учреждение смешанного
комитета, который будет собираться ежегодно для контроля за применением названного
финансового соглашения на практике.
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Университет: осада снята

 
29.12.2009. Мюнхен
Как сообщает одна из крупнейших региональных газет Германии Suddeutsche Zeitung

вчера наконец была освобождена самая большая аудитория в Университете имени Людвига-
Максимилиана (LMU), которую протестующие студенты занимали почти семь недель, тре-
буя от руководства учебного заведения «изменения условий обучения», подразумевая под
этим, главным образом, снижение денежного взноса за семестр.

Ректор Бернд Хубер (Bernd Huber) в ультимативной форме потребовал в течение 15
минут освободить аудиторию, сославшись при этом на закон, гарантирующий вузу право
полного и беспрепятственного использования принадлежащих ему помещений. К этому вре-
мени сюда были стянуты полицейские наряды, и 22 протестующих студента были вынуж-
дены, не оказывая сопротивления, в сопровождении стражей порядка, покинуть захвачен-
ный учебный зал. По словам ректора, их интересы давно уже разошлись с желаниями
большинства учащихся – и с этим, пожалуй, согласится каждый, знакомый с системой обра-
зования страны.

Дело в том, что Германия вынуждена была ввести плату за высшее образование всего
лишь несколько лет назад, до того времени оставаясь, пожалуй, чуть ли не единственной
страной в ЕС, где каждый, включая и иностранцев, мог получить диплом о высшем образо-
вании практически бесплатно. Введение нового порядка тоже проходило очень непросто и
в результате он оказался весьма щадящим. В том же прославленном Мюнхенском универ-
ситете денежный взнос составляет от 200 до 1.000 евро за год. Нет смысла, конечно, даже
сравнивать эту сумму с порядками в престижных вузах США, где обучение стоит 20 или
30 тысяч долларов в год! Но даже в России, с ее, к сожалению, пока далекими от западных
мерок стандартами жизни, за год обучения, скажем, в государственном университете кине-
матографии (ВГИКе) нужно заплатить сегодня на ряде факультетов порядка 5.900 евро в год.

Кроме того, в Германии почти каждый студент, включая иностранцев, при определен-
ных условиях может по закону BAfoG, получать весьма солидное ежемесячное пособие,
половину из которого без процентов нужно начать возвращать через несколько лет после
начала трудовой деятельности. Существует, вдобавок, множество возможностей для разно-
образных студенческих подработок. Словом, кто хочет в Германии учиться, тот такую воз-
можность, безусловно, имеет.

Между прочим ущерб, причиненный университету за те семь недель, пока студенты
занимали аудиторию, оценивается в 100 тысяч евро: многие оконные стекла разбиты, двери
сломаны, стены расписаны маркерами, не говоря уже о накопившихся горах мусора.

Напомним, что в середине ноября студенты организовали массовые акции еще в
40 крупных городах, включая такие образовательные центры, как Хайдельберг, Мюнстер,
Аахен, Кельн, Бонн и Эссен. Университет Людвига-Максимилиана оставался последним
вузом в Баварии, где еще продолжались протесты. Похоже, пришла пора учиться.
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Осторожно: новый аусвайс

 
30.12.2009. Берлин
Принято решение, что с 1 ноября 2010 года в Германии вводятся аусвайсы (внутренние

паспорта) нового образца. Точнее, нового поколения – цифровые.
Значительно меньший по размеру новый документ, напоминающий привычную кре-

дитную карточку, будет содержать в имеющемся в нем чипе, кроме фамилии, фотографии,
даты рождения, адреса и еще множество дополнительной информации. По желанию, владе-
лец сможет хранить в нем даже отпечатки собственных пальцев.

Вокруг документа «на все случаи жизни» уже разгорелись дебаты. Специалисты по
защите информации предупреждают о том, что это небезопасно. Придумавшие его чинов-
ники активно возражают. «Он меньше старого, зато может гораздо больше», – подчерки-
вает федеральный министр внутренних дел Томас де Мезьер. У нового документа масса пре-
имуществ. Можно будет избежать волокиты с почтовой рассылкой номеров кредитных карт,
паролей и всевозможных ПИН-кодов. По желанию, можно снабдить документ электронной
подписью, чтобы в дальнейшем подписывать документы без личного присутствия прямо в
Интернете.

И главное: считать информацию с нового документа смогут только уполномоченные
чиновники при помощи специального аппарата и сложной системы паролей. Разработчики
документа трудятся сейчас над тем, чтобы информация оставалась сугубо конфиденциаль-
ной.

Однако специалисты в области защиты данных относятся к их усилиям скептически:
обычно хакеры довольно быстро взламывают любые технические новинки. Всем в стране
памятна недавняя история с появлением в прессе и интернете отпечатка пальца бывшего
министра МВД Вольфганга Шойбле, якобы сканированного на расстоянии с его загранич-
ного паспорта нового образца, предъявленного на паспортном контроле в аэропорту.

Что получится на практике из этой затеи – покажет время. Пока же немцы утешают
себя тем, что никто не собирается производить обмен документов в принудительном порядке
– старые будут действовать до конца их срока.
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Стикер охраняет природу

 
02.01.2010. Берлин
Если до вчерашнего дня цвет маленькой этикетки, расположенной в углу, под лобовым

стеклом автомобиля, лишь информировал окружающих о степени загрязненности выхлопа
вашего железного друга, то с пятницы его значимость возросла на порядок. Отныне он при-
обрел функции официального пропуска, без которого вы можете запросто не попасть к рас-
положенному в центре города собственному дому.

С началом нового года в Германии вступили в силу новые правила, которые, по
замыслу их создателей, должны значительно снизить экологический ущерб от «неэкологич-
ных» автомобилей.

Теперь каждый из автолюбителей, желающих попасть в центры крупных городов
страны, должен будет установить на своей машине специальный фильтр, резко снижающий
токсичность выбросов газов, что и будет фиксировать при въезде в охраняемые зоны зеленый
стикер на лобовом стекле. Эти меры, апробированные еще в 2008 году в Берлине, Ганновере,
Штутгарте и других крупных городах, вроде бы позволили снизить вредные выбросы здесь
на 16%.

«В ряде городов только транспортные средства с зеленым стикером смогут теперь въез-
жать в специальные экологические зоны, – заявил один из активистов этой программы. –
Иногда разница между выбросами машин, у которых нет специальных фильтров, и машин,
которые их имеют, а потому снабжены зелеными наклейками, бывает стократной. Поэтому
мы ожидаем, что воздух станет значительно чище.».

И хотя в целом, к постоянно выдвигаемым «зелеными» все новым требованиям по
сохранению окружающей среды немцы пока относятся довольно лояльно, все же многие из
них полагают, что максималистский настрой этого движения – любой ценой сохранить окру-
жающий мир для будущих поколений, откровенно игнорирует интересы поколения нынеш-
него. В частности, цены на топливо растут последние годы во многом именно из-за уль-
тиматумов «зеленых», а весь проект этого движения, кажется, все больше направлен на
доказательство абсолютного приоритета тех, кто будет жить завтра, перед теми, кто уже
поторопился появиться на свет.

Летом в Германии был введен единый налог для автомобилистов, заставляющий води-
телей платить одновременно за объем двигателя и за объем выброса С02, что увеличи-
вает расходы на содержание автомобиля. «Серьезных научных доказательств эффективно-
сти всех новых мер на самом деле нет, – полагают в крупнейшем Клубе автомобилистов
Германии ADAC, – и то, что происходит – чистое надувательство. Легковое автомобильное
движение – это лишь часть проблемы вредных выбросов, и далеко не самая большая. И если
я не имею права на въезд в Берлин или Ганновер без зеленого знака, это нарушает мои права
гражданина.».

– Давайте все мы вымрем сегодня, чтобы внуки наши смогли уютно жить послезав-
тра, – шутит один автолюбитель из Вюрцбурга. – Непонятно только вот – откуда они тогда
возьмутся»?
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Новый формат телевидения Франции

 
03.01.2010. Париж
Одна из крупнейших французских газет «Монд» сообщает сегодня о грядущих изме-

нениях на французском телевизионном экране. С завтрашнего дня группа государственных
телеканалов, среди которых France-2, France-3, France-4, France-5 и RFO, войдут в единый
холдинг вместе с 40 своими филиалами. Преобразованию статуса государственного телеви-
дения предшествовали несколько месяцев сложнейших переговоров с профсоюзами.

«Необходимо было согласовать организационные вопросы в рамках нового закона о
масс-медиа», – рассказывает газета, подчеркивая, что единственная видимая часть айсберга
– перестройка телеканала France-З, дирекция которого должна будет вплотную заняться
реорганизацией всей своей сети, в которую входят 24 региона, и создать Web-телеканал.

«Работа трудоемкая и пока не очень понятная», – подчеркивает газета, ссылаясь на пер-
воисточник (France-З). Очевидно пока лишь одно, малоприятное для журналистов обстоя-
тельство – передача, получившая отказ на одном телеканале, уже не сможет быть принята на
другом. Хотя тревога профлидеров вполне понятна, но нельзя забывать о том, что в резуль-
тате преобразований произойдет значительное снижение дефицита бюджета гостелевидения
страны – по представленным цифрам он сократится с почти 100 миллионов до 44 миллионов
евро. Новость в нынешних условиях, безусловно, приятная.

В 2012 году дирекция Государственного телевидения надеется и вовсе погасить весь
долг государству. Патрик де Каролис, гендиректор государственного телевидения, чей кон-
тракт заканчивается в 2010 году, скорее всего останется и после этого срока на своем посту.
Министр культуры Фредерик Миттеран полностью его поддерживает. Видимо, в отличие от
тех 900 работников, затронутых реформой, которым пришлось подать заявление о «добро-
вольном уходе».
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Статистика знает все

 
11.01.2010. Берлин
Чем только не удивляет граждан всезнающее Федеральное статистическое ведомство

и другие статистические организации Германии. Ну, например, по прогнозам численность
населения страны через 50 лет должна уменьшиться на 12-17 миллионов человек, сократив-
шись с нынешних 82 миллионов до 65-70 миллионов человек.

Существенно, что при этом повысится средний возраст населения – в то время как
сегодня лишь каждый пятый житель страны старше 65 лет, в 2050 году этот рубеж преодо-
леет каждый третий. Примерно 10% населения уже сейчас вынуждено пользоваться соци-
альной поддержкой государства. А несправедливость в стране, начинается, оказывается, уже
с детских лет – различие в доходах, получаемых мужчинами и женщинами заметно уже
тогда.

Как показывает статистика, мальчишки в возрасте от 10 до 14 лет получают на кар-
манные расходы 19,08 евро в месяц, в то время как девочки того же возраста лишь 16,13
евро. Любопытно, что имеются существенные региональные различия – скажем, в Саксонии
родители самые прижимистые – они выдают своим детям в среднем по 11,63 евро, а вот в
Саарланде – аж по 20,26. Между прочим, как это не удивительно, самыми щедрыми родите-
лями являются в Германии мигранты – в их семьях дети получают на карманные расходы в
среднем 23,09 евро в месяц. Повод задуматься?
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Обнажимся или… не полетим?

 
11.01.2010. Брюссель
Последствия недавних событий, связанных с задержанием в Штатах очередного авиа-

террориста, впрямую затронули интересы практического каждого из миллионов авиапасса-
жиров, ежедневно вылетающих из аэропортов Европы, еще более усложнив путь в самолет
на свое законное оплаченное место. В Европе все острее разгорается дискуссия о правомер-
ности внедрения и использования в аэропортах ЕС так называемых «раздевающих» скане-
ров. Еврокомиссар по вопросам транспорта Антонио Таяни заявил, что готовятся единые
европейские правила, которые будут направлены на обеспечение безопасности пассажиров,
соблюдение их основных прав и исполнение которых будет безвредным для здоровья.

«Лучше иметь европейские правила, чем, как сейчас, оставлять на усмотрение стран-
членов вопрос о том, использовать или нет боди-сканеры», – сказал Таяни после встречи
экспертов по авиабезопасности ЕС, на которой обсуждался вопрос о целесообразности уста-
новки особых сканеров в аэропортах Европы. При этом он дал понять, что последнее слово
останется за Европарламентом и странами-членами Евросоюза.

«Важно, чтобы использование таких сканеров сопровождалось введением в действие
серьезных мер безопасности, которые могли бы гарантировать, что личные данные и полу-
ченные изображения не будут незаконно распространяться, что не будет утечки этих данных
и сохранится их конфиденциальность», – говорит этот эксперт.

Противники повсеместной установки в аэропортах боди-сканеров называют такую
процедуру унизительной для пассажиров. Кроме того, они высказывают опасения в отно-
шении возможного нанесения вреда здоровью людей.

«Мы подсчитали, что пройдя за год 2 тысячи раз через боди-сканер, человек получит
дозу облучения в 1 миллизиверт в год, – говорит бельгийский эксперт. – Это технический
термин, но, для сравнения, в Бельгии каждый человек получает около 4,5 миллизиверт в год
от всех видов излучения – природного космического, медицинского или промышленного.».

О планах установить боди-сканеры в своих аэропортах на фоне террористической
угрозы уже объявили власти США, Канады, а также ряда европейских стран, в частности,
Великобритании, Нидерландов и Италии.
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Грустный рекорд прошедшего года

 
11.01.2010. Люксембург
Евростат (Eurostat) – статистическая служба Европейского союза, сообщила первую

грустную новость в наступившем году – уровень безработицы в странах зоны евро повы-
сился и достиг 10%. Это самый высокий уровень безработицы в зоне евро со времени ее
возникновения 10 лет назад. В октябре уровень безработицы в 16 странах ЕС, входящих в
зону действия евро, составил 9,9%.

Число безработных в зоне евро постоянно растет с лета 2008 года – момента начала
мирового финансового и экономического кризиса. В ноябре 2008 года уровень безработицы
составлял 8%.

В 27 странах Европейского союза уровень безработицы также повысился и составил в
ноябре прошлого года 9,5%. В ноябре в зоне евро, по данным Евростата, безработных было
15 миллионов 712 тысяч, а в Евросоюзе в целом – почти 23 миллиона.
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Венгров приезжие не радуют

 
13.01.2010. Будапешт
Говоря о формах мировой глобализации, правомерно отнести к ее явным проявлениям

и идентичные проблемы, возникающие у всех развитых стран, независимо от того, на каком
континенте они находятся. К примеру, вопросы миграции в равной степени задевают и госу-
дарства-основатели ЕС и тех, кто стал членом Европейского Содружества не так давно.

Только что обнародованное исследование, проведенное Будапештским университетом
«Корвинус» (Budapesti Corvinus Egyetem) и являющееся частью проекта ЕС «Гражданский
форум по вопросам интеграции мигрантов», показало, что лишь 42% венгров считает, что
иммигранты делают Венгрию более открытой, а 27% согласились с тем, что они положи-
тельно влияют на развитие страны. Около 83% венгров считают, что иммигранты обязаны
учить венгерский язык, и с безусловным уважением относиться к местным законам и обы-
чаям.

Между тем 71% опрошенных считает, что иммигранты отнимают работу у венгров, и
58%, что они увеличивают преступность в стране.
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Немецкие навигационные спутники всему миру

 
13.01.2010. Бремен
Инженеры из десятого по величине города Германии празднуют победу. Бременский

концерн ОНВ System AG, обошел своего главного конкурента, европейское аэрокосмическое
объединение EADS-Astrium, выиграл гонку и получил от Европейской комиссии один из
самых престижных и дорогих на сегодняшний день заказов. Официальное подтверждение
из Брюсселя уже получено.

Как сообщают немецкие СМИ, речь идет о постройке 14 навигационных спутников для
программы Galileo стоимостью 566 млн. евро. Первые из них должны быть готовы к 2012
году. Они будут произведены в Бремене совместно с британской компанией Surrey Satellite
Technology Ltd (SSTL).

Спутники станут основой широко известной программы Galileo. Некоторые немец-
кие аналитики замечают, что задача перед германским концерном стоит не только научно-
техническая, но и в чем-то политическая. По мнению экспертов, за счет реализации этой
программы, Евросоюз и Европейское космическое агентство (ESA) хотят пошатнуть гос-
подствующее положение американской глобальной навигационной системы GPS. Навига-
ционная система Galileo обойдется создателям в 3,4 млрд. евро. Ее запуск запланирован на
2014 год.

Возможно, Германия получит и другие заказы в этой области. Всего понадобится 32
спутника, и кто будет строить остальные, Еврокомиссия объявит позже.
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Деньги и престиж

 
13.01.2010. Париж
Неудовлетворенность заработной платой, ощущение неадекватной материальной

оценки собственных талантов присуще людям во всех странах. Любопытно лишь как раз-
нятся основания для подобных рассуждений в зависимости от места проживания работника.

Национальный институт статистики Франции опубликовал итоги своих исследований,
подтвердившие мнение французов о том, что в обществе наблюдается парадокс: чем более
полезной является профессия, тем хуже она оплачивается.

Наибольшим уважением во французском обществе пользуются научные работники,
врачи-терапевты, медсестры и учителя. По престижу, признанию полезности труда, эти про-
фессии на самом высоком месте.

Но образование уже не гарантирует достойное материальное положение в обществе.
Накопленный профессиональный и жизненный опыт тоже теряет сегодня свою прежнюю
ценность. Так 63% опрошенных Национальным институтом статистики работников гово-
рят, что опыт при определении зарплат во внимание не принимается. Расхождения в уровне
оплаты между разными профессиями в государстве объясняется также и историческими
причинами. В 60-х годах профсоюзы проводили переговоры о зарплатах по каждой профес-
сиональной категории и, если зарплаты научных работников не очень высоки, то это потому,
что в свое время профсоюзы этот вопрос не поднимали. Если зарплаты секретарш невысоки,
то это потому, что секретарши разбросаны по разным профессиональным категориям и не
сумели в свое время объединиться и выступить единым фронтом.

Что же касается конкретных оснований для таких выводов, то можно привести
несколько примеров данных по стране. Научный работник во Франции в среднем получает
менее 3 тыс. евро, терапевт – более 6 тыс. евро, медсестра – от 1,6 тыс. до 3,4 тыс. евро,
школьный учитель – около 2 тыс. евро. Средняя зарплата инженера составляет 2,8 тыс. евро.
Наименьшим престижем пользуются профессии кассирш в магазинах и рабочих. Это отра-
жается и на уровне зарплат. Средняя зарплата рабочего 1,47 тыс. евро, кассирши – 1,14 тыс.
евро. Престижнее, конечно, быть руководителем многонациональной компании, тем более
что в этом случае среднемесячный доход составляет от 80 до 300 тыс. евро.

Ну а профессия пишущих обо всем этом журналистов во французском обществе, увы,
все менее престижна, и они в среднем получают лишь 2,2 тыс. евро в месяц. Как говорится,
не позавидуешь, не правда ли?
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Дипломатия Святейшего Престола

 
14.01.2010. Ватикан
Как сообщает Радио Ватикана, вещающего на 45 языках мира, в настоящее время Свя-

тейший Престол поддерживает полноценные дипломатические отношения со 178 государ-
ствами планеты.

В 1978 году их число составляло всего 84. За время понтификата Бенедикта XVI были
установлены дипломатические отношения с четырьмя странами, последняя из которых –
Российская Федерация: 9 декабря прошедшего года уже существовавшие представительства
перешли на уровень апостольской нунциатуры со стороны Св. Престола и посольства – со
стороны Российского государства. До этого Ватикан установил дипломатические отношения
с Черногорией, Объединенными Арабскими Эмиратами и Ботсваной.

Кроме того, Святейший Престол поддерживает дипломатические связи с Европейским
Союзом, Мальтийским орденом, имеет особую миссию при Организации Освобождения
Палестины.

Что касается международных организаций, Святейший Престол имеет свои представи-
тельства при ООН в качестве «государства-наблюдателя»; Ватикан является членом 7 орга-
низаций и агентств ООН, наблюдателем при еще восьми, а также наблюдателем при 5 реги-
ональных организациях.
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ЕС: бывает и хуже

 
15.01.2010. Берлин
Как официально объявлено, в 2009 году в Германии на 28% выросло число поддельных

банкнот. Из обращения были изъяты 52500 фальшивых купюр, причем, практически поло-
вина из них – банкноты номиналом 50 евро.

Количество поддельных банкнот номиналом 100 и 200 евро, по сравнению с 2008
годом, уменьшилось. Уменьшился и общий ущерб от действий фальшивомонетчиков в Гер-
мании: за год он составил 3,1 млрд. евро. Это самая низкая сумма за всю историю герман-
ских финансов с начала введения европейской валюты.

Немцы также могут считать себя удовлетворенными тем обстоятельством, что это
меньше среднего показателя.



А.  Анненский.  «Европа на ленте»

83

 
«Оставьте „Калашников“ дома…»

 
18.01.2010. Берлин
Издаваемая концерном «Аксель Шпрингер» популярная газета Bild am Sonntag еще

раз напоминает об ответственности, которую принимает сегодня на себя каждый купивший
авиабилет.

Только в аэропортах Германии за прошлый год было конфисковано более 300 тысяч
запрещенных предметов, которые пассажиры пытались пронести их на борт. По данным
полиции, пассажиры пытались прихватить с собою в салон 1.283 единицы огнестрельного
оружия, включая винтовки и пистолеты, и это в то время как, согласно регламенту Евросо-
юза, опасными считаются даже забытые в сумочке маникюрные ножницы.

Львиная доля конфискованных предметов как раз и пришлась на холодное оружие –
106.646 экземпляров, к которому были отнесены, в частности, дрели и сверла, хозяйствен-
ные ножи, пилы, отвертки, плоскогубцы, паяльники, молотки и т.п. Не говоря уже об игру-
шечных пистолетах и гранатах, напугавших полицию 4.409 раз. «Было проведено более 900
допросов, однако, не одно подозрение в терроризме или диверсии не подтвердилось…», –
успокаивает пресс-атташе немецкой полиции Сандра Пфайфер (Sandra Pfeifer). Ложными, к
счастью, оказались и 17 сообщений о якобы планировавшихся на борту самолетов терактах
и 8 сообщений о бомбах, заложенных в аэропортах.

Так что, когда-то шутливый, а ныне вполне серьезный призыв одного турагентства к
отпускникам «Забудьте свой "Калашников" дома» остается в силе.
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Департаментов во Франции скоро станет больше

 
19.01.2010. Париж
Как сообщает Французское Радио, Президент Франции Николя Саркози посетил вчера

остров Майотта в Мозамбикском проливе, который является в настоящее время заморской
территорией Республики, но вскоре станет 101 французским департаментом.

Напомним, по итогам состоявшегося в марте 2009 года референдума, население ост-
рова подавляющим большинством (95%) высказалось за такое усиление своей связи с метро-
полией. Как заявил Николя Саркози в главном городе Майотты Мамудзу, обращаясь к толпе:
«Вы – французы, мои соотечественники с Майотты, начиная с 1841 года. Вы стали францу-
зами гораздо раньше, чем жители Ниццы и Савой».

Президент затронул также в своей речи проблему нелегальной иммиграции. Поскольку
уровень жизни на Майотте в 9 раз выше, чем на остальных территориях Коморского архи-
пелага, каждый год тысячи нелегалов пытаются проникнуть на заветный остров. Каждый
год полиция Майотты высылает около 16 тыс. нелегалов. Тем не менее, несмотря на все уси-
лия пограничников, примерно треть из 200 тыс. жителей Майотты составляют незаконные
мигранты, которые в основном ютятся в бидонвилях.

Поездка Президента по заморским территориям продолжится сегодня на острове
Реюньон.
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Airbus – второй в мире

 
19.01.2010. Гамбург
На вчерашней торжественной церемонии в Гамбурге глава концерна Airbus Том Эндерс

(Thorn Enders) передал юбилейный широкофюзеляжный аэробус А380 его владельцу – авиа-
компании Emirates. Таким образом, Airbus стал вторым, по величине, в мире авиастроитель-
ным концерном после американского Boing, уже выпустившим более 10 тыс.лайнеров.

Авиаперевозчик Объединенных Арабских Эмиратов, который заказал 58 лайнеров,
является крупнейшим заказчиком Airbus. На сей раз он получил восьмую из заказанных
машин такого типа. Всего же в мире насчитывается уже 25 лайнеров А380, отмечает агент-
ство DAPD.

Как известно, ведущие предприятия Airbus на европейском континенте расположены
в немецком Гамбурге и французской Тулузе.
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Рекордное падение цен

 
21.01.2010. Висбаден
Такого в Германии не было уже 60 лет. Каждый день приносит пришедшему в мага-

зин бюргеру свои маленькие радости, цифры ценников привычных товаров систематически
меняются в сторону… снижения. Существенное падение закупочных цен закономерно обер-
нулось заметным снижением цен розничных.

Вчера федеральное статистическое ведомство сообщило, что отпускные цены произ-
водителей в только что закончившемся году снизились на 4,2%. – рекорд, зафиксированный
статистиками с момента начала ведения такого учета в стране.

Пожалуй, самое главное, что цены упали на энергию, – в прошлом году она стоила уже
на 8,3% меньше, чем еще год назад; на две трети общее снижение цен производителей эко-
номисты объясняют именно этим. Отпускная цена нефтепродуктов уменьшилась в среднем
за год на 18,5%, а электроэнергии – на 5,9%.

В результате производство товаров «народного потребления» стало обходиться их про-
изводителям в среднем на 1,6% дешевле. Зафиксировано также самое – значительное за
последние 20 лет падение оптовых цен, по которым все товары закупают супермаркеты, а
стало быть, на практике теперь дешевле обходятся покупателю: подсолнечное масло, табач-
ные изделия, сладости и многие другие вещи повседневного спроса, что искренне радует
душу рядового немецкого потребителя.
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Крепнет шведская семья

 
22.01.2010. Стокгольм
Словосочетание «семья по-шведски» в понятии многих носит исторически сложив-

шийся в силу разных причин вполне определенный негативный оттенок. В том, что это
далеко не всегда справедливо, убеждает общественность новая ситуация, на которую обра-
щает внимание крупнейшая утренняя газета «Дагенс Нюхетер».

Дело в том, что все заметнее растет число шведов мужского пола, проявляющих себя
приверженцами традиционных семейных ценностей. Во всяком случае резко увеличилось
число шведских мужчин, которые охотно берут отпуск по уходу за своими новорожденными
детьми.

В среднем, по сообщению газеты, за прошлый год шведские отцы взяли по 34 дня
оплаченного отпуска по уходу за младенцами. Это составляет, однако, всего лишь 22% от
общего числа дней (480 дней на каждого ребенка), полагающихся по родительскому страхо-
ванию. То есть все-таки, несмотря на увеличение числа дней по уходу за ребенком, которые
берут отцы, им еще далеко до уровня матерей.

Ну, а если считать все вместе, в любом случае картина шведских семейных отношений,
при которых все члены «первичной ячейки общества», независимо от пола, в полной гармо-
нии нежно заботятся о собственном потомстве, представляется отныне в совсем ином свете.
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Давление Соединенных Штатов на

Европу пока не приносит успеха
 

22.01.2010. Толедо
Евросоюз не будет спешить с решением об оснащении своих аэропортов просвечива-

ющими сканерами, как того требуют США.
В четверг на совещании в Толедо главы МВД 27 стран ЕС не дали ответа министру

внутренней безопасности США Джанет Наполитано по проблеме установки сканеров.
Американская администрация всеми способами пытается убедить европейских коллег

в неотложной необходимости установить в крупнейших европейских аэропортах сканеры
для контроля пассажиров, вылетающих в США.

Прибыв в испанский город Толедо, на совещание министров внутренних дел ЕС,
министр внутренней безопасности провела ряд встреч, доказывая, что тянуть с решением
этой проблемы дальше невозможно. Как известно, озабоченность американцев резко обост-
рилась после того, как молодой нигериец пронес на борт самолета, выполнявшего рейс
Амстердам-Детройт, не обнаруженную на контроле взрывчатку.

В принципе, европейцы готовы обсуждать эту тему. Более того, требование США
поддерживает европейский координатор антитеррористической борьбы Жиль де Киршов.
Он полагает, что просвечивающие сканеры не обязательно должны применяться для кон-
троля ВСЕХ авиапассажиров. Контроль может осуществляться на отдельных рейсах. «Если
защита частной жизни будет гарантирована, если право на конфиденциальность личных
данных будет соблюдено, если новые аппараты позволят осуществлять более эффективный
контроль, я выступаю за быстрое решение проблемы». Франция и Италия готовы проверить
сканеры в своих аэропортах, Великобритания и Голландия уже начали оснащать ими терми-
налы. Германия и Испания хотели бы получить гарантии того, что снимки, полученные с
помощью сканеров, будут сразу же уничтожаться.

Тем не менее новая технология обеспечения безопасности полетов продолжает вызы-
вать большие споры. «Европейские страны ожидают доклада европейской комиссии по про-
блеме использования сканеров в аэропортах», – сообщил в четверг испанский министр внут-
ренних дел Альфредо Перес Рубалькаба.

Потребности обеспечения безопасности не могут служить оправданием нарушения
конфиденциальности частной жизни, – заявила новый европейский комиссар юстиции
Вивиан Рединг. И большинству европейцев с ней трудно не согласиться.
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Налоги и дороги

 
22.01.2010. Мюнхен
Есть несколько вещей, которыми немцы гордятся и от которых не готовы отказаться,

даже при самом сильном давлении соседей. Одна из них – отличные дороги, вернее, правила
их использования, не совпадающие с большинством общепринятых в других европейских
странах.

Сегодня Германия остается чуть ли не единственной страной в мире, где скорость дви-
жения на автобане ограничивается лишь мощностью мотора автомобиля и наличием здра-
вого смысла у сидящего за его рулем. Чувствовать себя раскрепощенным на автостраде для
жителя Германии настолько важно, что даже дама, управляющая Федеративной Республи-
кой, г-жа Ангела Меркель, не преминула гарантировать, что пока она находится у власти,
никаких скоростных ограничений в движении по автобанам в стране введено не будет.

Но для реального воплощения немецкого автомобильного «праздника», необходимо
идеальное содержание главной его составляющей – улиц и дорог. А это стоит денег – и нема-
лых, которые могут взяться только из выплачиваемых населением налогов. Их и платили.
Но теперь, оказывается, что тут не все так просто, и доверчивых автолюбителей послед-
нее время здорово надували. Во всяком случае такие выводы можно сделать из только что
опубликованного доклада, подготовленного экспертами Немецкого института экономиче-
ских исследований (DIW) по заказу крупнейшего общегерманского автомобильного клуба
ADAC.

Из документа следует, что владельцы легкового автотранспорта в Германии платят
налогов на общую сумму в два раза больше, чем необходимо для эксплуатации улиц немец-
ких городов. В случае с автобанами эта цифра превышает необходимую в 4 раза.

Сегодня водители легковых машин, уплачивая транспортный налог и налог на мине-
ральное горючее, оплачивают 208% затрат на содержание городских улиц и 415% затрат на
содержание немецких автомагистралей.

Теперь ADAC намерен совместно с двумя федеральными объединениями – немецкой
промышленности и предприятий грузового транспорта и логистики – доказать, что инициа-
тивы по введению платы за пользование автобаном для легковых машин, по примеру евро-
пейских соседей, которые время от времен возникают сегодня у некоторых немецких поли-
тиков, абсолютно необоснованны. Уже сегодня автомобилисты, сами не подозревая того,
вовлечены в оплату многих инфраструктурных проектов.

Та же ситуация касается и большегрузного автотранспорта, владельцы которого, при
условии превышения фурой веса в двенадцать тонн, уже обязаны дополнительно платить
за использование автобанов. При этом они, по данным экспертов, оплачивают 200% необ-
ходимой суммы. Это относится и к международным грузовым перевозкам. Так, например,
с введением платы за пользование автобаном для большегрузных машин, объем денежных
средств на содержание автобанов Германии увеличился на 11 процентных пунктов.

Так что властям, видимо, придется теперь задуматься, – как бы все устроить так, чтобы
бюргерам на дорогах было хорошо… и не так дорого.
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Новая Мекка для нелегалов?

 
25.01.2010. Аяччо
Как сообщает французское радио, на Корсике – четвертом по величине острове в Сре-

диземном море и одном из 26 регионов Франции – произошло беспрецедентное событие:
обнаружена группа нелегалов из 124-х человек, прибывших из Северной Африки.

Среди них 57 мужчин, 29 женщин и 38 детей. Они заявляют, что являются курдами
из Сирии. Задержанные утверждают, что на автомобильном транспорте они добрались из
Сирии до Туниса, где сели на грузовой корабль, шедший на Корсику. Нелегалы признались
полиции, что первоначально собирались отправиться в Скандинавские страны, – сообщил
прокурор Аяччо Тома Пизон. По его словам, мигранты заплатили от 2,5 тыс. до 10 тыс. евро
за то, чтобы оказаться в Европе.

Массовая высадка нелегалов на Корсике – уникальное событие для Франции. Обычно
мигранты пытаются пробраться в Европу из Северной Африки через Италию (остров Лам-
педуза), Испанию, Грецию или Мальту. Французский министр по делам иммиграции Эрик
Бессон заявил, что Франция не допустит превращения Корсики в перевалочный пункт для
нелегальных мигрантов. Французы не сталкивались с массовой высадкой нелегалов с 2001
года, когда на побережье в департаменте Вар было обнаружено 900 курдов.

Поскольку на острове отсутствуют пункты временного содержания иммигрантов, при-
бывшие разделены на группы и направляются в специальные центры в Марселе, Лионе и
Тулузе. По заявлению министерства иммиграции, «курдам» будут предоставлены услуги
медиков и переводчиков, их также проинформируют об имеющихся у них возможностях вер-
нуться на родину. Однако против этого уже выступили правозащитники, считающие подоб-
ное развитие событий началом процедуры выдворения мигрантов из Франции. Лига прав
человека требует, чтобы всем задержанным было предоставлено право подать просьбу на
получение политического убежища.

Франция обратилась за помощью к Италии по делу расследования обстоятельств
высадки мигрантов на Корсике. Разыскивается судно под российским или украинским фла-
гом, – сообщает «АФП» со ссылкой на информированные источники.
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Десятки нелегалов из Северной Африки

попросили политического убежища во Франции
 

25.01.2010. Аяччо
Половина иммигрантов, задержанных недавно на Корсике, решили просить полити-

ческое убежище во Франции. Они уже подали документы в соответствующие инстанции,
сообщил прессе французский министр по делам иммиграции Эрик Бессон. Речь идет о 61
иммигранте.

Он также уточнил, что число задержанных составляет не 124 человека, как сообщалось
ранее, а 123. Среди них 57 мужчин, 29 женщин и 38 детей. Все они заявляют, что являются
курдами из Сирии. В общей сложности на Корсике были задержан 81 взрослый, остальные
– дети.

С Корсики мигранты были перевезены в Марсель, Тулузу, Лион, Ренн и Ним. Поме-
щены в специализированные центры временного содержания нелегалов. Отметим, что 12
человек из мигрантов, переправленных в город Ним, были в воскресенье освобождены, а 11
человек были освобождены в городе Ренне.

По информации некоторых газет, Социалистическая партия Франции выступила в
защиту группы нелегальных иммигрантов, к ней присоединились некоторые организации
по защите прав человека. Как заявил представитель социалистической партии по связям с
общественностью Бенуа Амон, нелегалы, прибывшие в пятницу, по его мнению являются
политическими беженцами, и их нельзя приравнивать к обычным нелегальным мигрантам.

Между тем, полицейские корсиканского города Аяччо ведут поиски корабля, на кото-
ром иммигрантов привезли на Корсику. Под подозрением остается украинское судно, кото-
рое в пятницу причалило в порт Fossur-Mer на юге Франции. Проверка российского судна,
стоявшего в итальянском порту Сардиния, которое также подозревали в транспортировке
нелегалов, не принесла никаких результатов. Об этом сообщил СМИ прокурор республики
Тома Пизон (Thomas Pison).
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Кто кого обижает?

 
26.01.2010. Тампере
Финская независимая газета «Аамулехти», выходящая в Тампере, рассуждает о царя-

щем в финском обществе насилии, приобретающем несколько необычные формы. Социо-
логи хорошо знают и готовы объяснить ситуации, когда мужчина бьет женщину.

Однако простого ответа не находится, когда выясняется, что женщина систематически
бьет мужчину. Между тем актуальная статистка по стране уверенно свидетельствует, что
в прошлом году женщины чаще мужчин были виновны в проявлении жестокого насилия.
Независимо от пола, любое насилие чаще всего связано, конечно, с пьянством, личными
психическими проблемами, изолированностью людей от общества. Кстати, нельзя исклю-
чить, что в реальности в других странах Европы насилие со стороны женщин еще более
распространенное явление.

Но ведь далеко не всякий европейский мужчина, в отличие от честных финнов, при-
знается в том, что его бьет супруга…
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Правила едины для всех

 
26.01.2010. Вена
Желая вступить в то или иное сообщество, следует, как минимум, признавать прием-

лемыми и выполнять все существующие там порядки. Об этом элементарном правиле Орга-
низация по безопасности и сотрудничеству в Европе вынуждена была еще раз напомнить
Турецкой Республике. Дело в том, что эта страна, активно добивающаяся полноценного
членства в ЕС, блокировала для своих граждан 3.700 сайтов в Интернете по «произвольным
и политическим причинам».

ОБСЕ призвала турецкие власти предпринять необходимые реформы на законодатель-
ном уровне, чтобы ни у кого не оставалось сомнений, что эта строфа полностью соблюдает
общепринятые в ЕС обязательства по свободе слова и открытого доступа к информации. Это
тем более необходимо, что власти Турецкой Республики заблокировали такие общеизвест-
ные и популярные среди европейцев сайты, какУоиТиЬе, GeoCities и некоторые страницы
Google.
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Как вас теперь называть?

 
26.01.2010. Стокгольм
У человека, желающего найти своего знакомого и открывшего для этого обычную теле-

фонную книгу любого из шведских городов, начинает рябить в глазах от невероятного коли-
чества абсолютно идентичных фамилий, которые, к тому же, очень часто совпадают еще и
именами.

Таким образом, простая в других странах задача, в Швеции часто превращается в голо-
воломку, которую ежедневно приходится решать очень многим. Ведь на сегодняшний день
почти два миллиона шведов (из всего 9-тимиллионного населения страны), например, носят
фамилии, которые заканчиваются на «сон»: Юханссон, Свенссон, Андерссон и тому подоб-
ные.

Возможно, именно этим обстоятельством объясняется стремительно набирающая
популярность среди шведов мода на изменение свой фамилии. Во всяком случае, согласно
опубликованной статистике Ведомства регистрации патентов (PRV), куда обращаются с тем,
чтобы зарегистрировать свою новую фамилию, за последние десять лет число таких заявле-
ний выросло на целых 65%.

Причем, что характерно, отчетливо прослеживается тенденция к возвращению себе
старых фамилий из прабабушкиного наследия. Особенно часто хотят сменить фамилию те,
кто собирается сочетаться браком и, разумеется, те, у кого фамилия заканчивается на «сон».
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От гриппа продолжают умирать

 
28.01.2010. Прага
Дискуссия об адекватности принятых в Европе и во всем мире мер по борьбе со «сви-

ным гриппом» продолжает будоражить общественность, подозревающую, что связанная с
этим паника во многом была создана, главным образом, усилиями заинтересованных в при-
былях фармацевтических компаний. А люди тем временем продолжают страдать.

Как сообщает Министерство здравоохранения Чехии, в стране от свиного гриппа
умерло уже 95 человек, причем 12 из них – только за последнюю неделю. Официально
в Чешской Республике было подтверждено 2.381 случаев заражения вирусом гриппа A
(H1N1). Однако специалисты предполагают, что зараженных гораздо больше.

В Чехии пока была использована лишь четверть доз вакцины от данного заболева-
ния, приобретенных государством в целях профилактики. Многие граждане отказываются
от прививки, опасаясь ее побочных действий.
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Шведы бросают курить

 
28.01.2010. Стокгольм
Вред, наносимый курением здоровью любого человека, включая тех, кто не курит сам,

а лишь время от времени оказывается «в зоне действия» заядлых табакоманов, общеизве-
стен. Сильное впечатление на европейскую общественность произвела в свое время пере-
движная выставка немецкого доктора Гюнтера фон Хагенса по прозвищу «Доктор Смерть»,
который изобрел метод пластинации, позволяющий сохранять трупы людей, включая те, кто
при жизни являлся активным курильщиком.

Выставленные на показ легкие реально жившего человека, в отличие от муляжа, произ-
водили на посетителей неизгладимое впечатление. Похоже, массовая пропаганда понемногу
дает свои результаты. Во всяком случае, в Швеции число жертв пассивного курения сокра-
тилось с 2004 года в два с половиной раза.

Такие данные содержатся в только что опубликованном отчете шведского Государ-
ственного института народного здоровья. К 2004 году от пассивного курения в Королевстве
умирало минимум 500 человек в год, сейчас – 200. В Швеции с 2005 года введен запрет на
курение в общественных местах. Общее число преждевременных смертей, вызванных куре-
нием, достигает в Швеции 6.400 ежегодно.
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Добро пожаловаться!

 
28.01.2010. Брюссель
Только малоинформированные жители Европы продолжают считать тысячи интерна-

циональных чиновников, кормящихся от щедрот многочисленных общеевропейских струк-
тур, балластом на корабле Европейского Союза, везущего их всех в светлое будущее.

На самом деле, люди эти очень нужны – они делают так, чтобы сразу всем граж-
данам объединенной Европы, независимо от страны проживания, существовать в Старом
Свете было легче. Именно ими в основу законодательной базы ЕС еще пятнадцать лет
назад были заложены основополагающие принципы, утверждающие взаимное признание
стандартов и норм государств-членов ЕС, пресечение всяческой дискриминации, долговре-
менная ответственность производителя перед потребителями и еще ряд других бесспорно
полезных постулатов.

Для решения возникающих в этой сфере задач, в конце 2001 года была учреждена целая
сеть пунктов SOLVIT (от англ. Solve it – решить это). У нее есть свой сайт в Интернете и 28
центров, действующих на некоммерческой основе и разбросанных по всей Европе. Они пре-
следуют две основные цели: сократить число обращений в официальные судебные органы
и помочь найти (быстро, до 10 недель) внесудебное решение проблем, возникающих в связи
с игнорированием установленных в ЕС норм. Многим, к примеру, памятен скандал, воз-
никший после того, как власти немецкой Земли Баден-Вюртемберг отказали в пособии ита-
льянцу, прожившему в ФРГ 41 год, мотивируя тем, что много лет назад он своевременно не
обратился к компетентным властям за видом на жительство… Похожие случаи постоянно
возникают при оформлении иностранцев на учебу, найме квартир, признании дипломов и
т.д.

Для того, чтобы получить помощь достаточно заполнить скачанный из интернета
бланк, указав суть своей жалобы, или лично обратиться в центр, в стране своего прожива-
ния. В течение 10 недель после этого, работники SOLVIT в обязательном порядке выступят
посредниками от имени ЕС в улаживании разногласий между лицом, подавшим жалобу, и
национальной администрацией.

В 2007 году 83% истцов, в основном, частные лица, выиграли свои дела. В прошлом
году жалобы, главным образом, касались признания дипломов и профессиональной квали-
фикации – 24%; вопросов социального страхования (32%), права на проживание (18%). В
области бизнеса главной проблемой стала уплата справедливых налогов. Средняя продол-
жительность процедуры «восстановления истины» в прошлом году составила 58 дней.

Сейчас сеть SOLVIT получила особую поддержку Европарламента, который выделил
в бюджете средства на ее поддержку отдельной строкой. Объем ее работы составляет около
70 жалоб в месяц – вдвое меньше, чем раньше. Таким образом, делая свою работу все менее
востребованной, сотрудники сети существенно облегчают жизнь другим. Так кто сказал, что
брюссельские бюрократы никому не нужны?
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Помнить о Холокосте

 
28.01.2010. Освенцим
В Освенциме прошли мероприятия по случаю 65-й годовщины освобождения немец-

кого концлагеря Аушвиц-Биркенау. В церемониях приняли участие сто пятьдесят бывших
узников концлагеря, президент Польши Лех Качиньский, премьер Дональд Туск, председа-
тель Европарламента Ежи Бузек, премьер Израиля Беньямин Нетаньяху и другие гости. Рос-
сию представил министр просвещения Андрей Фурсенко.

«В сегодняшней Европе самое важное значение имеет обучение молодых людей,
родившихся несколько лет назад. Обучение истории Холокоста и необходимости защиты
прав человека – мне кажется – является крайне необходимым», – завил во время освенцим-
ской встречи глава Европарламента Ежи Бузек.

«Мы обязаны непрестанно припоминать, что здесь случилось, – говорит Петр Цивин-
ски, директор Музея Аушвиц-Биркенау, – и предостерегать мир перед угрозой повторения
этого кошмара.».

Шестьдесят пять лет тому назад, в первой половине января 1945 года немцы заканчи-
вали первый этап эвакуации концлагеря. Демонтировались газовые камеры, сжигалась доку-
ментация, уничтожались следы пребывания в бараках сотен тысяч людей, пепел спаленных
тел ссыпался в реку Солу… Между 17 и 21 января из Аушвиц немцы вывезли 56 тысяч
заключенных. Когда 27 января советские солдаты взломали и распахнули ворота с надписью
«Arbeit macht frei», в бараках за двумя рядами колючей проволоки под током они нашли не
больше семи тысяч взрослых и детей. Но скрыть следы творившихся тут чудовищных пре-
ступлений все же не удалось.

«Нельзя допустить, чтобы в мире еще раз смогли воцариться террор, геноцид и Холо-
кост», – сказал председатель Международного Освенцимского Комитета, бывший узник
Аушвиц, профессор Владислав Бартошевски.
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Переселенцы: назад в будущее

 
28.01.2010. Берлин
Их много, и они очень разные, как и отношение к ним со стороны коренных жителей.

«Мы не можем считать немцем каждого, кто приехал к нам из Казахстана с немецкой овчар-
кой», – это высказывание одного из членов немецкого правительства несколько лет тому
назад вызвало тогда ожесточенную дискуссию в обществе. Сегодня так сказать не рискнет
уже никто.

С 1950 года по сегодняшний день в Германию прибыли четыре с половиной миллиона
переселенцев, из них около трех миллионов переселилось в страну с 1988 года. «И я со всей
определенностью заявляю, что эти люди обогатили нашу страну во всех сферах жизни», –
подчеркивала в свое время канцлер Германии Ангела Меркель (Angela Merkel) на конферен-
ции, посвященной 20-летию со дня принятия документа, определяющего политику Герма-
нии по приему переселенцев и национальных меньшинств.

Официальные лица сегодня уверены, что уровень интеграции приехавших в страну со
статусом «поздних переселенцев» в современное немецкое общество значительно выше, чем
любой другой группы мигрантов. Альберт Шмид (Albert Schmid) президент Федерального
ведомства по проблемам эмигрантов и беженцев, в компетенцию которого входят проблемы
интеграции некоренных жителей Германии, подчеркивает, что, по данным статистики, уро-
вень безработицы среди переселенцев куда ниже, чем у коренных жителей Германии.

Однако и проблем тут хватает. Большинство из них связано с сохранившимся у мно-
гих менталитетом советских времен и недостаточным знанием немецкого языка. Иногда
молодые переселенцы, ощущающие подчас собственную неполноценность среди местных
сверстников, становятся «жертвами улицы», постепенно вливаясь в сообщества, в той или
иной степени имеющими криминальный оттенок. Серьезные сложности возникают и у ква-
лифицированных специалистов с высшим образованием – врачей, инженеров, учителей.
Плохое владение современными компьютерными технологиями, недостаточные знания спе-
циальной профессиональной терминологии, которая необходима для взаимопонимания не
только среди коллег, но и пациентов, клиентов и учеников оказываются на долгие годы тор-
мозом на их пути к самореализации на исторической родине.

К сожалению, многие из переселенцев ошибочно полагают, что интеграция есть, по
существу, полная ассимиляция, и стараются забыть привезенную с собой культуру, созна-
тельно лишая собственных детей возможности сохранить русский язык, и навсегда отгора-
живая их таким образом от громадного пласта мировой культуры. Кстати, о том, что он, в
отличие от немецкого, – один из шести языков, которые мировое сообщество выбрало в ООН
для общения, многие даже не подозревают.

Другие же, умело используя дарованные судьбой навыки и знания, становятся замет-
ными и уважаемыми членами современного германского общества, оказываясь вскоре
известными на всю страну. Среди них – ученые, спортсмены, даже олимпийские чемпионы,
артисты и музыканты.

Многие уходят в бизнес. В Германии сегодня существует большое количество русско-
язычных туристических бюро и агентств, косметических и парикмахерских салонов, ресто-
ранов и ночных клубов. Здесь издаются газеты и журналы на русском языке (уровень боль-
шинства из которых, правда, оставляет пока желать лучшего), открываются русскоязычные
театры и концертные агентства.

К примеру, торгово-производственная фирма Monolith, которую основали пересе-
ленцы, имеет годовой оборот более 120 миллионов евро. В ассортименте – более двух тысяч
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наименований товаров. Сеть фирменных магазинов Monolith – это более 80 супермаркетов
Mix Markt.

«Вообще-то, у нас более трехсот клиентов в Германии и других странах Евросоюза», –
поясняет менеджер фирмы Александр Вагнер (Alexander Wagner), добавив, что в любом
городе Германии, с населением от 50 тысяч человек, есть хотя бы один русский магазин,
который торгует товарами его компании.

В отличие от многих других, «русские немцы», преодолевшие сегодняшние непростые
барьеры, воздвигнутые властями на их пути в страну, практически сразу получают граждан-
ство, а вместе с немецким паспортом и избирательное право. И об этом последнее время ста-
раются не забывать практически все политические партии и движения Федеративной Рес-
публики.
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В Швеции могут быть увеличены

сроки тюремного заключения
 

29.01.2010. Стокгольм
Герой старого отечественного фильма «Хочу в тюрьму» сознательно прячется от рос-

сийских проблем в голландской тюрьме, условия содержания в которой оказываются столь
комфортабельными, что стремиться из нее на свободу кажется просто недопустимой глупо-
стью.

Шведская тюрьма, в этом смысле, ничем не отличается от голландской, а если и отлича-
ется, то в лучшую сторону. Однако всех ее потенциальных обитателей, тем не менее, вряд ли
все же порадует только что сделанное Министром юстиции Беатрис Аск заявление о наме-
рении правительства продлить содержание под стражей за особо тяжкие преступления. Она
уточнила, что к таковым, например, относятся нанесение особо тяжких побоев, когда пре-
ступник, нападает на инвалида, на пожилого человека или если избиение приобретает харак-
тер пыток.

Пока изменения в закон не введены, за такое преступление, как избиение с нанесением
тяжких телесных повреждений, можно получить до десяти лет тюрьмы, но шведские суды,
как показывает статистика, чаще всего дают максимум полтора года. С ужесточением закона
минимальным сроком за такое преступление станут четыре года тюрьмы. Шведской.
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Изменяемая граница

 
29.01.2010. Стокгольм
В современной Европе линии разграничения территорий между государствами, каза-

лось бы, давно и навечно определены и закреплены многочисленными договорами и согла-
шениями. Принцип их незыблемости возведен в аксиому. Любые изменения в этом вопросе,
вроде бы, могут иметь только характер форс-мажора.

Но, оказывается, есть граница на европейском континенте, которая меняется посто-
янно, – естественно, по взаимной договоренности сторон.

Совсем недавно шведское правительство одобрило соглашение с Финляндией о кор-
ректировке границы. Аналогичное решение ожидается в скором времени и от финской сто-
роны. По этому соглашению 35 гектаров шведской земли переходят Финляндии, но и та тоже
передает Швеции свою территорию, которая на несколько гектаров больше.

Оказывается, граница между Швецией и Финляндией меняется постоянно. Представи-
тель шведского МИД Карин Кристиансон сообщила, что корректировка границы происхо-
дит каждые 25 лет, если это необходимо. Черта, где граница должна проходить, определяется
на отрезке глубокой расщелины в районе реки Турне-Эльв. Совместная шведско-финская
комиссия установила, что эта расщелина меняет свои очертания, – отсюда и необходимость
в регулярной корректировке.
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Традиции уходят в прошлое

 
29.01.2010. Мюнхен
В мире есть вещи, которые в сознании многих настолько переплелись, что, кажется,

просто невозможно их разделить. Например, можно упомянуть представления о взаимоот-
ношениях коренных немцев с литровой стеклянной пивной кружкой – массом, заполненной
с избытком пенным напитком местного изготовления.

Однако времена, похоже, меняются и в народных пивных – кнайпе – все больше сво-
бодных мест. Согласно опубликованным только что данным Федерального статистического
ведомства Германии, пиво теряет популярность у себя на родине. В 2009 году уровень про-
даж пива, произведенного на немецких пивоваренных заводах, сократился на 2,8% – до 100
млн. гектолитров.

В Германии – стране, известной во всем мире своими традициями пивоварения, сохра-
няется тенденция, в соответствии с которой, на протяжении вот уже нескольких лет продажи
пива падают. Больше всего пива было продано в федеральных землях Германии с наиболь-
шей численностью населения: в Северном Рейне-Вестфалии – 24,2% и в Баварии – 22,3%.
Стоит добавить, что продажа безалкогольного пива в статистических данных, конечно же,
не учитывалась.
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Германия: миллионы евро для жертв нацизма

 
01.02.2010. Берлин
Если и существует сегодня страна, на государственном уровне и в общественном

сознании глубоко раскаявшаяся в собственном прошлом, то это, конечно же, Федеративная
Республика Германия. Примеров тому, как на повседневном уровне, так и на уровне меж-
государственных отношений, множество. Это и принятие жестких законов против малей-
ших попыток возрождения лозунгов, атрибутики, публичных высказываний в поддержку
нацизма, это и уникальная кампания по приему у себя евреев из других стран, прежде всего,
из СНГ, и щедрая поддержка их общин внутри страны, и, разумеется, немалые расходы на
выплату денежных компенсаций всем пострадавшим от национал-социализма, независимо
от их нынешнего места проживания и гражданства.
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